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Tramo Campeche-Mérida-Cancún del Tren Maya 
lleva 80% de avance, dijo el mandatario

▲ Luego de que el semáforo de alerta del volcán pasara de amarillo fase 2 
a fase 3, la funcionaria federal Laura Velázquez aclaró que “no es necesario 
evacuar”, pero prohibió actividades de turismo, alpinismo y la presencia de 

seres humanos en un radio de 12 kilómetros. La aparición de ceniza en los 
aeropuertos de CDMX ocasionó la cancelación de casi 80 vuelos y el atraso 
de otros 44. Foto Ap
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N
os encontramos a un 
mes de que se cum-
plan cuatro años de la 
entrada en vigor de las 

reformas al Reglamento de Pro-
tección al Ambiente y del Equi-
librio Ecológico del Municipio de 
Mérida, el cual prohíbe emisio-
nes de ruido y vibraciones por 
encima de los límites máximos 
permisibles provenientes de 
fuentes fijas y estacionarias.

Contar con una normativa 
y hacerla cumplir son cosas 
muy distintas, como ha hecho 
notar la agrupación “Hagamos 
ruido contra el ruido”, la cual 
incluso ya obtuvo del Juzgado 
Tercero de Distrito un amparo 
basado en que la autoridad mu-
nicipal ha sido omisa en cuanto 
a verificar que los negocios que 
ofrecen música y espectáculos 
cumplan con no rebasar los de-
cibeles permitidos para su giro.

Cabe recordar que la obser-
vancia del reglamento lleva 
mucho menos tiempo del que 
ha estado vigente. La pande-
mia de Covid-19 obligó al cie-
rre de negocios y a una lenta 
reapertura. Es apenas ahora 
que podemos hablar de un 
retorno a la actividad habi-
tual en bares, talleres, salas de 
fiestas y locales para eventos. 
No podemos decir que la au-
toridad fue omisa de 2020 a 
2022 cuando estas empresas 
estuvieron cerradas y hoy en 
día se nota que varias dejaron 
de operar permanentemente.

Debe reconocerse también 
que la autoridad se encuentra 
en una posición delicada e igual-
mente debe ser mediadora en-
tre los quejosos y los negocios, 
pues ambos son parte impor-
tante de la sociedad; los prime-
ros son quienes alertan sobre la 
calidad de vida en el municipio 
y los segundos son un atractivo 
para el turismo y promueven 
manifestaciones artísticas y 
culturales, tanto a manera de 
espectáculo como en su oferta 
gastronómica; es decir, le otor-
gan a la urbe una posibilidad de 
movimiento económico del cual 
se benefician sus empleados y 
las arcas públicas.

En suma, la labor de la auto-
ridad es procurar la coexistencia 
armónica entre vecinos y ne-
gocios emisores de “ruido”. Esto 
tiene varias implicaciones que 
también involucran a la ciuda-
danía; por principio, a los vecinos 
les toca vigilar cuando se pre-
tenda cambiar el uso de suelo 
en su zona de residencia para 
beneficiar la llegada de negocios 
como bares, restaurantes y cen-
tros nocturnos. Ya en algún mo-
mento hubo luchas infructuosas 
por evitar la llegada de gasoline-
rías a zonas residenciales, incluso 
instaladas frente a escuelas; de 
manera que esta es una tarea que 
nos corresponde a todos.

En segundo lugar está reco-
nocer que la queja primordial le 
corresponde a quienes resulten 
directamente afectados, es de-

cir, a los vecinos de los negocios. 
Poco ayuda en la lucha contra el 
ruido que las denuncias proven-
gan de personas que residen o 
trabajan a varios kilómetros del 
establecimiento contra el cual 
se solicite una revisión, y si bien 
es cierto que muchos buscan 
crear una buena relación con 
los vecinos estableciendo una 
red de apoyo mutuo, es lógico 
pensar que ésta flaqueará en 
cuanto haya un perjuicio grave 
al patrimonio o a la calidad del 
descanso que se pueda tener.

Por último, es necesario llegar 
a un punto en el cual la actua-
ción de la autoridad resulte trans-
parente. Que la respuesta a una 
queja sea la clausura inmediata no 
es precisamente lo más sano, pues 
las sanciones deben estar debida-
mente normadas, e igualmente 
las mediciones que se efectúen 
deben cumplir con la normativa 
correspondiente, pues en caso 
contrario es la propia autoridad 
la que termina por perder credibi-
lidad. Tampoco es válido que por 
dejar contentos a los quejosos se 
dañe el funcionamiento de un ne-
gocio con una clausura, así sea por 
unos cuantos días, sin que haya 
un procedimiento regular.

Habrá que hacer, entonces, 
una revisión crítica de la regla-
mentación municipal con el 
objetivo de mejorarla; que a la 
facilidad para abrir un negocio 
corresponda la claridad en los 
procedimientos de sanción. Al 
final, sale ganando la ciudadanía.

Decibeles, amparos 
y reglamentos

▲ En suma, la labor de la autoridad es procurar la coexistencia armónica entre vecinos y negocios emiso-
res de “ruido”. Esto tiene varias implicaciones que también involucran a la ciudadanía. Foto Enrique Osorno
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“Estamos trabajando en Tu-
lum. Avanza el Parque del 
Jaguar, mejorando también 
los accesos a la zona arqueo-
lógica, que es de las más visi-
tadas en el país. Los proyectos 
de @SEDATU_mx están gene-
rando empleo de norte a sur”, 
publicó en sus redes sociales 
el secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer.

El funcionario estuvo en 
gira de supervisión este fin de 
semana como parte del reco-
rrido del presidente Andrés 
Manuel López Obrador por la 
zona. Detalló, en un par de 
videos difundidos en sus re-
des sociales, que se trabaja en 
el nuevo módulo de informa-
ción y atención a los turistas, 
el cual, señaló, estará listo en 
cuatro meses, y en el rescate 
del antiguo faro de Tulum.

“Hoy en día la zona ar-
queológica de Tulum es la 
zona de mayor recepción 

de turistas, según datos del 
propio director (del INAH) 
Diego Prieto. Entonces es 
muy importante reestruc-
turar esta zona, el centro de 
atención, entonces estamos 
viendo el avance que corres-
ponde a la conformación de 
la cimentación”, detalló.

De acuerdo con Román 
Meyer, se espera que este 
centro de atención, donde 
llega una gran cantidad de tu-
ristas, quede concluido den-
tro de dos bimestres. Además, 
la Sedatu informó que para 

garantizar la preservación y 
cuidado de la zona arqueo-
lógica del Parque del Jaguar 
en Tulum, el Instituto Nacio-
nal de Arqueología e Historia 
tendrá oficinas de represen-
tación en este proyecto.

En cuanto al faro de Tu-
lum, destacó que éste fue 
quedando en el olvido hasta 
su abandono total y ahora 
con el proyecto del Parque 
del Jaguar se pretende res-
catarlo y que sea un nuevo 
vínculo entre la playa y la 
zona arqueológica.

“A partir de este punto lo 
que buscamos es promover 
la conexión hacia las playas 
públicas y ordenar el comer-
cio que tenemos sobre esas 
playas, entonces buscamos 
quitar gran parte de ese co-
mercio, ya tenemos visto 
bueno de los comerciantes, 
de muchas de las gentes que 
tienen los servicios en la zona 
de playas; se van a acomodar 
y vamos a liberar y despejar 
la zona de playas para el dis-
frute de los visitantes”, con-
cluyó Román Meyer.

En cuatro meses quedará concluido el módulo de atención en 
la zona arqueológica del noveno municipio, anuncia la Sedatu

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Desde diciembre podrá volarse desde 
Tulum a México y el mundo: AMLO

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

En la gira de trabajo que rea-
lizó este sábado por Quintana 
Roo el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, supervisó los trabajos 
del nuevo Aeropuerto In-
ternacional de Tulum, que 
llevará por nombre Felipe 
Carrillo Puerto. La terminal 
aérea será inaugurada en di-
ciembre de 2023, confirmó el 
Presidente, y desde allí será 
posible volar a destinos na-
cionales e internacionales.

“Estamos realizando por 
primera vez la evaluación 
del tramo 5 del Tren Maya”, 
destacó López Obrador el 
sábado en sus redes sociales, 
donde informó que visitó el 
predio donde se construye 
el Aeropuerto Internacional 
de Tulum, Felipe Carrillo 
Puerto, al cual calificó como 
“una nueva maravilla de la 
ingeniería civil-militar y del 
trabajo de los excepciona-
les obreros mexicanos. En 
diciembre será posible vo-
lar hacia cualquier lugar de 
México y del mundo”. 

El mensaje estuvo acom-
pañado de una fotografía en 

la cual se ve a López Obra-
dor rodeado de los ingenie-
ros militares encargados de 
la construcción del recinto 
aeroportuario y de la gober-
nadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama.

“Felicitamos a la @SEDE-
NAmx por el gran trabajo de 
ingeniería civil-militar que rea-
lizan, se prevé esta macro obra 
estará lista en diciembre de este 
año”, escribió por su parte en 
redes sociales la gobernadora.

En otra publicación, la 
mandataria presentó ren-
ders de cómo serán las es-
taciones de Tulum y Tulum 
Aeropuerto del Tren Maya.

El domingo, el Presidente 
recurrió a sus redes sociales 

para anunciar que finaliza-
ron la gira de supervisión del 
Tren Maya atravesando la 
Laguna de Términos, “refu-
gio de piratas de los de antes”, 
e informó que el tramo Cam-
peche-Mérida-Cancún lleva 
80 por ciento de avance.

“En julio llega el primer 
tren y empieza a probarse en 
agosto con desplazamientos 
de hasta 180 kilómetros por 
hora”, dijo López Obrador.

El lunes pasado Ricardo 
Vallejo Suárez, a cargo del 
grupo de ingenieros mili-
tares Felipe Ángeles, de la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), informó 
en la mañanera que el Ae-
ropuerto Internacional de 
Tulum reporta un avance 
físico de 40 por ciento.

▲ Acompañado de la gobernadora quintanarroense, Mara Lezama, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador supervisó los trabajos del aeropuerto Felipe Carrillo Puerto. Foto Twitter @MaraLezama

El tramo 

Campeche-

Mérida-Cancún 

lleva 80 por ciento 

de avance, dijo el 

mandatario

Durante su visita a Quintana Roo, el Presidente aseguró que el aeropuerto estará listo a 

finales de este año // Se trata de “una nueva maravilla de la ingeniería civil-militar”, dijo



La inclusión de los volquete-
ros locales en obras como el 
Tren Maya ha sido compli-
cada en algunos tramos por 
los intentos de las construc-
toras por bajar los precios de 
los traslados, reconoció Is-
mael Flores Cahuich, secre-
tario general del sindicato 
de volqueteros de la CROC 
y representante de la unión 
de concesionarios del gre-
mio en Quintana Roo.

“La remuneración de nues-
tro trabajo se ve mermada, no 

nos quieren pagar los precios 
que cobramos en el estado, 
nos quieren pagar precios 
del centro del país y ahí no 
estamos de acuerdo”, relató. 
Esto ocurre especialmente en 
el Tramo 5 Norte, mientras 
que en el sur sus homólogos 
de municipios como Tulum 
o Felipe Carrillo Puerto han 
estado “batallando, para que 
se les pague lo adecuado con-
forme a la tarifa actual”.

La realidad, acotó, es que 
nadie les está pagando la 
tarifa actual, porque es de 
19.44 el primer kilómetro y 
6.77 los subsecuentes, pero 
se han negociado las tarifas 

y se han establecido precios 
accesibles para todas las 
constructoras. Sin embargo, 
hay algunas empresas que 
meten tarifas más bajas 
para adjudicarse la obra y es 
en donde empiezan los con-
flictos, porque piensan co-
brar mucho menos, incluso 
en el sur, algunos pretenden 
pagar hasta 65 mil pesos por 
algo que vale 110 mil pesos.

Esta situación, opinó, ha 
provocado una diferencia en 
el avance de los tramos, pues 
por una parte en el tramo 4 
(Izamal, Yucatán a Cancún, 
Quintana Roo), en donde 
se han respetado precios y 

tiempos, se tiene estimado 
concluir en los tiempos pro-
puestos desde un inicio, pero 
en el resto no se ve igual.

“Están llegando muchos 
camiones de fuera y hay algu-
nos detalles con los empresa-
rios que se adjudicaron algu-
nas obras y tratan de desesta-
bilizar el orden que hay en el 
estado, tratando de ponernos 
en conflictos con otros com-
pañeros que vienen de fuera o 
contra nuestros mismos com-
pañeros locales”, expuso.

Actualmente se están im-
plementando mesas de tra-
bajo con el Instituto de Mo-
vilidad, para que las obras no 

paren, que no se den paros la-
borales ni conflictos mayores, 
porque han llegado volquete-
ros de varias partes del país, 
especialmente para la obra del 
Tren Maya y si bien no están  
en la negativa de que lleguen, 
sí piden un orden para que los 
sindicatos quintanarroenses 
no sean desplazados.

Tanto el Tren Maya como 
las obras en Cancún, que 
son el bulevar Colosio y los 
puentes del aeropuerto y 
lagunar, indicó, les han ayu-
dado a mantener una tra-
bajo constante, incremen-
tando su capacidad hasta 
entre 30 a 40 por ciento.

Volqueteros de Quintana Roo defienden 
sus tarifas en las obras del Tren Maya

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

“La remuneración de nuestro trabajo se ve mermada, no nos quieren pagar los precios 

que cobramos en el estado, nos quieren pagar precios del centro del país”: Flores Cahuich

▲ “Están llegando muchos camiones de fuera y hay algunos detalles con los empresarios que se adjudicaron algunas obras y tratan de desestaabilizar el orden que hay 
en el estado”, acusó el secretario general del sindicato de volqueteros de la CROC y representante de la unión de concesionarios del gremio. Foto Juan Manuel Valdivia
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Más allá de una moda, ser 
gótico es un estilo de vida 
en el que participan perso-
nas de todas las edades y que 
ha logrado una hermandad 
con otras expresiones como 
los punks y rockers, entre 
otros, aseguraron represen-
tantes de esta subcultura en 
Cancún, quienes este fin de 
semana celebraron la sexta 
edición del World Goth Day 
Quintana Roo, aunque el Día 
Mundial del Gótico se conme-
mora este lunes 22 de mayo.

“Yo creo que lo principal 
es la actitud, la actitud y la 
ideología, la forma en la que 
piensas, lo es todo, porque 
yo por ejemplo en mi trabajo 
normal, pues no me he visto 
de negro o no ando siempre 
así, pero la ideología, en lo 
que sientes, lo que piensas, 
siempre se llevan, defini-
tivamente es un estilo de 
vida”, relató Ana Cadabra, 
una de las artistas invitadas 
al evento, que se celebró el 
sábado 20 de mayo en el Ca-
puchino Multiforo Cultural.

La entrevistada recono-
ció que en destinos como 
este han tenido que adaptar 
la vestimenta, para que em-
palme con el clima caluroso, 
pero sin perder su esencia. 
En Cancún la comunidad 
gótica es de aproximada-
mente 100 personas, pero 
todos apoyados por la es-
cena metalera, la rockera, 

construyendo una comuni-
dad más grande que se une 
porque les gusta la misma 
música o comparten algu-
nos estilos y todas son co-
munidades hermanas.

Por fortuna, indicó, la 
sociedad ha aceptado cada 
vez más a estas subculturas 
y aunque siempre reciben 
muchas miradas, especial-
mente por sus estilos que 
llaman la atención, en Can-
cún es muy raro que reci-
ban discriminación o malos 
tratos, aunque esto sí ocurre 
aún en otros destinos como 
en la Ciudad de México.

Los orígenes de esta sub-
cultura son europeos, empezó 
en Inglaterra y fue exten-
diéndose a lo largo de Europa, 
motivada especialmente por 
depresiones financieras, por 
lo que los góticos buscaron 
cómo demostrar los miedos 
y la tristeza que estaba per-
meando entre la sociedad, y 
la principal manera de ha-
cerlo fue a través del arte. De 
allí que la depresión en gene-
ral esté también relacionada 
con lo gótico, quienes tienen 
esa ideología de expresar lo 
que la sociedad siente.

En lo que fue la sexta 
edición del World Goth Day 
Quintana Roo, se realizó en 
el Capuchino Multiforo Cul-
tural, ubicado junto al par-
que del artesano, cerca de Las 
Palapas. Contó con literatura, 
fotografía, pasarela, perfor-
mances y representantes de 
esta subcultura como Diego 
Herrera con escultura o Ana 
Cadabra con su performance.

La nota musical la pu-
sieron Lili Escarlata, prove-
niente de la Ciudad de Mé-
xico; la banda Tétrico Ro-
mance, de Mérida, Yucatán, 
que combina el metal gótico 
y el romanticismo, 

 y el grupo Rockstein Cir-
cus, de Cancún, que entonó 
su nuevo disco Misfit Uni-
verse, al que calificaron como 
una dosis de hybrid-rock que 
“te hará volar la cabeza”.

Actitud e ideología, primordiales en el 
estilo de vida gótico: Ana Cadabra
En Cancún, la comunidad es de 100 personas que cuentan con el apoyo de rockeros, 

metaleros y punks // El fin de semana se llevó a cabo el World Goth Day Quintana Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La comunidad 

gótica de Cancún 

sufre poca o nula 

discriminación, 

afirmó la artista 

Ana Cadabra

HOY ES EL DÍA MUNDIAL DE ESTA SUBCULTURA

▲ La sexta edición del World Goth Day Quintana Roo contó conliteratura, fotografía, pasa-
rela, performances y representantes de esta subcultura. Foto Facebook RC Rockstein Circus
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Día de la Diversidad Cultural promueve 
respeto y reconocimiento por el otro

La diversidad cultural es la 
unión de muchas comuni-
dades en un mismo espacio 
donde hay gente de diferen-
tes orígenes y donde se debe 
tener como base el respeto y 
reconocimiento por el otro, 
opinó Salomón Bazbaz, pro-
ductor cultural, especialista 
de la Unesco en patrimonio 
cultural inmaterial y miem-
bro del panel de patrimonio 
ambiental. 

Cada 21 de mayo, desde 
el año 2002, se conmemora 
el Dí a Mundial de la Diversi-
dad Cultural para el Diálogo 
y el Desarrollo, fecha que 
tiene como objetivo proteger 
y apreciar las distintas ex-
presiones artísticas, modos 
de vida, valores, tradiciones 
y creencias culturales.

“Este es un día muy im-
portante, el de la diversi-
dad cultural, sobre todo en 
nuestro país y sobre todo 
en la península de Yuca-
tán, porque celebramos la 
diversidad cultural, que 
con todo el conocimiento 
del pasado nos sirve para 
enfrentar el futuro”, señaló 
el entrevistado.

Recordó que por muchos 
años en México había una 
idea de unificar todo y que 
todos hablaran español, que 
los pueblos indígenas deja-
ran de usar sus trajes y todos 
ser mexicanos, pero afortu-
nadamente en los últimos 
años la diversidad cultural se 

ha vuelto un valor y enton-
ces hoy se reconoce que el 
país está hecho por diversos 
pueblos indígenas, por di-
versas lenguas, por diversas 
formas de ver el mundo y 
esto hace que México sea un 
mosaico enorme y precioso 
de diversidad cultural.

Hoy -dijo- se reconoce la 
identidad de muchos pue-
blos y comunidades dentro 
de un todo que es el país y 
en la península de Yucatán 
es muy clara la existencia de 
una diversidad cultural, en 
donde si bien la mayoría de 
los pobladores originarios 
son mayas, recibieron mi-
grantes de otros países que 
han influido de una manera 
muy positiva en hacer que 
la península sea un espacio 
de diversidad cultural.

“Estas influencias se 
ven desde la arquitectura, 
desde la comida, por ejem-
plo el kibi, que viene desde 
el Líbano, en la cultura, en 
la forma de vida y lo que 
promueve la diversidad cul-
tural es el respeto al otro, 
esto es muy importante y 
creo que es algo que esta-
mos viviendo: el respeto y 
reconocimiento al otro y en 
una comunidad donde to-
dos los diversos miembros 
enriquecen el conocimiento 
colectivo de la comunidad 
y el desarrollo mismo de la 
comunidad”, aseveró.

El Dí a Mundial de la Di-
versidad Cultural para el 
Diálogo y el Desarrollo se 
celebra en el mundo entero, 
pero sin duda reconoció 
que todavía hay mucho por 

trabajar, pues apenas está 
empezando a reconocer 
esa diversidad; por ejemplo, 
Quintana Roo es un lugar 
donde hay mucha diversi-
dad cultural, pero es muy 
reciente.

Lamentablemente, dijo, 
muchas veces no hay un co-
nocimiento y personas que 
viven en el norte del país no 
tienen una interacción con 
el sur y es muy importante 
que exista, que haya un re-
conocimiento como iguales 
y se avance a un proceso de 
aceptación, respeto y enri-
quecimiento.

“Esto comienza por el 
respeto al otro y luego viene 
el conocimiento del otro, 
entonces estamos hoy en 
una comunidad donde hay 
muchísima diversidad cul-

tural, pero no hay un pleno 
conocimiento del otro y en 
ese sentido también la cul-
tura maya ha mantenido 
muy bien sus tradiciones 
y ha sido muy generosa al 
compartirla, pero muchas 
veces no valoramos la im-
portancia de esta civiliza-
ción, que se ha mantenido 
durante tantos años y que 
sigue manteniendo y pre-
servando su cultura”, ex-
puso.

Ante esto, recomendó un 
mayor acercamiento con los 
pobladores originarios de 
la región, una mayor valo-
ración y respeto para po-
der trabajar juntos en un 
desarrollo conjunto y esto 
también significa respetar el 
territorio, la tierra y formas 
de vida.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Península de Yucatán es un punto donde lo maya convive con otras tradiciones: Bazbaz

▲ A pocos días de que concluya la temporada de incendios 
forestales (culmina en junio), se han registrado en Tulum 
siete conflagraciones de grandes dimensiones, entre ellas 
el basurero municipal apenas el sábado 20 de mayo, in-

formó Jessica Jaqueline Martínez Barrios, coordinadora 
de Protección Civil Municipal. El siniestro denominado El 
Travieso, en el poblado San Juan de Dios, consumió alrede-
dor de 70 hectáreas. Foto ayuntamiento de Tulum

La mayoría de los incendios de este año en Tulum, en la zona maya

En México había 

una idea de que 

todos hablaran 

español, que los 

pueblos indígenas 

dejaran de usar sus 

trajes típicos
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Versos de Diana Tun evocan sabiduría 
ancestral para los jóvenes del ahora

En busca de fortalecer y re-
saltar la cultura maya, mu-
jeres como Diana Mireya 
Tun Batún, originaria de 
X-Cabil, municipio de José 
María Morelos, trabajan en 
proyectos y creaciones en su 
lengua originaria, lo que la 
hizo acreedora al XVI Pre-
mio Internacional de Poesía 
del Mundo Maya Waldemar 
Noh Tzec 2023, por su obra 
U Juum Wóojil T’aano’ob 
(Ecos de la palabra).

“Significa mucho, es un 
gran logro, cuando me die-
ron la noticia me quedé sin 
palabras porque es algo que 
uno todavía no se puede 
creer, es algo que para mí 
es muy significativo porque 
es un premio internacional 
y prevalece más nuestra 
identidad, nuestra cultura”, 
compartió Diana Mireya, 
quien es docente de la Te-
lesecundaria Andrés Quin-
tana Roo, ubicada en la 
colonia Fraternidad, de la 
ciudad de Chetumal.

La poetisa también re-
cibió la felicitación del go-
bierno de Quintana Roo, 
representado por la gober-
nadora Mara Lezama, quien 
escribió en sus redes socia-
les: “Muchas felicidades mi 
querida Diana Tun Batún 
por obtener el XVI Premio 
Internacional de Poesía del 
Mundo Maya Waldemar 
Noh Tzec 2023 y poner en 
alto el nombre de Quintana 

Roo. Diana es una joven 
poeta bilingüe del poblado 
de X-Cabil, del municipio de 
José María Morelos, a tra-
vés de sus diversas obras, 
como poemas, libros y cuen-
tos, preserva y promueve el 
uso de la lengua maya como 
parte de la cultura viva de 
nuestro maravilloso estado. 
¡Eres grande Diana, qué si-
gan los éxitos!”

X-Cabil, de donde es ori-
ginaria, es una comunidad 
que está resaltando en la 
cultura maya y uno de los 
objetivos de participar en 
este tipo de concursos o 
encuentros, como el de es-
critores en el que estará del 
14 al 16 de junio en Jalisco, 
es poner en alto su cultura 
y fortalecerla.

“Estamos hablando de 
nuestra cultura, de nues-
tras tradiciones, de nues-
tro legado ancestral, que 
nosotros tenemos siempre 
y que ya ahorita pues ya 
vemos que hay jóvenes que 
están sacando hasta música 
y todo en maya, pero pues 
siempre es muy bonito que 
resalte la cultura y es algo 
muy simbólico igual para 
nuestra comunidad, porque 
se está dando a conocer y 
hay personas talentosas”, 
aseveró Tun Batún en en-
trevista telefónica.

En este concurso, relató, 
estuvo a punto de no parti-
cipar porque tuvo un pro-
blema para viajar a dejar su 
escrito personalmente; es-
taba por desistir, pero algo la 
animó a comprar otro boleto 

de autobús y resultó gana-
dora. “Es en ese momento 
cuando uno dice: si no lo 
hubiera llevado, pues no hu-
biese pasado nada, son esas 
decisiones, los pequeños 
momentos de la vida donde 
uno tiene que tomar decisio-
nes rápidas”, consideró.

Sobre su obra ganadora, 
indicó que está enfocada en 
las voces de los ancestros, 
del entorno, de lo platica-
ban los abuelos y que ahora 
los jóvenes deben conocer. 
Mireya ha participado en 
diferentes concursos desde 

los 15 años. En 2012 ganó un 
primer concurso de voz y 
pensamiento de mujeres in-
dígenas y su escrito salió se-
leccionado para una antolo-
gía y desde entonces ha es-
crito varios libros, tiene una 
revista electrónica y una 
antología digital y vienen 
más proyectos en puerta.

Confió en que existen 
muchos otros trabajos de 
personas talentosas de las 
comunidades mayas que 
contribuyen a la pluralidad 
y con motivo del Dí a Mun-
dial de la Diversidad Cultu-

ral para el Diálogo y el De-
sarrollo, que se conmemora 
este 21 de mayo, estimó que 
lo importante es ser partíci-
pes de la cultura con lo que 
pueda aportarse.

“Estoy agradecida pri-
meramente con Dios, con 
la vida y con mis padres. 
Luché por llegar donde es-
toy y tener una carrera, 
pero todo sacrificio tiene su 
recompensa y los obstácu-
los lejos de detenernos nos 
dan fortaleza y coraje para 
enfrentarlos y seguir ade-
lante”, aseguró.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La poeta de X-Cabil obtuvo el Waldemar Noh Tzec 2023 por U Juum Wóojil T’aano’ob

Diana Mireya 

es docente de la 

Telesecundaria 

Andrés Quintana 

Roo ubicada 

en la ciudad de 

Chetumal

La gobernadora 

Mara Lezama 

felicitó a la 

escritora por 

“poner el nombre 

de Quintana Roo 

en alto”



En los Ocean Awards 2023, 
mujeres yucatecas que de-
dican su labor a la restau-
ración de manglar fueron 
nombradas Héroes Loca-

les; son 18 mujeres las que 
conforman las Chelemeras, 
acreedoras a este recono-
cimiento, gracias a las 50 
hectáreas de mangle que ya 
recuperaron en la costa.

Esta premiación, organi-
zada por Blue Marine Foun-
dation, da reconocimiento al 
trabajo que comenzaron en 
Chelem las mujeres, quienes 
han recibido orientación del 
investigador de Cinvestav, 
Jorge Herrera.

Keyla Vázquez, una de 
las restauradoras de man-
glar ganadora de la catego-
ría, recuerda: “éramos amas 
de casa que no teníamos 
mucha educación, y a pesar 
de que nuestra comunidad 
depende de la pesca, no en-
tendíamos la importancia 
de estas plantas y los bene-
ficios que nos traían”.

La categoría que gana-
ron, reconoce la labor de la 
persona, grupo o comuni-
dad que realice acciones de 
conservación con un im-
pacto positivo en el medio 

marino que habita; acción 
que realizan Las Chelemeras 
restaurando la zona natural 
protegida, pero también in-
formando sobre la misma. 

Su labor, no solamente 
consiste en recuperar el 

flujo del agua para que los 
mangles vivan, sino tam-
bién en preservarlos y de-
fenderlos, objetivo para el 
cual también informan a 
su propia comunidad, a sus 
niñeces, sobre lo que han 

aprendido acerca de este re-
curso natural.

“No es como si hicieras 
el trabajo, y está hecho. Re-
quiere un proceso de segui-
miento constante. Tienes 
que seguir revisándolo y 

reconstruyéndolo después 
del mal tiempo. Es un trabajo 
que nunca termina”, subrayó.

Ellas mismas reconocen 
que antes de este trabajo de 
restauración, no tenían sufi-
ciente información sobre el 
funcionamiento ambiental 
de los manglares, por lo que 
aprendieron junto con sus 
acciones restaurativas.

Ahora, ellas mismas va-
loran su trabajo porque, 
además de ver reverdecer el 
manglar, también han ates-
tiguado la recuperación de 
diversidad de pájaros, peces 
y cocodrilos en su hábitat 
que se había perdido.

Esto, las motiva para conti-
nuar trabajando en beneficio 
del ecosistema y sumando es-
fuerzos por una cultura más 
consciente en Chelem, ya que 
ahora reconocen que los man-
glares protegen de huracanes.

Botón de Pánico en Central de Abastos Mérida ya fue utilizado

CECILIA ABREU 

MÉRIDA

Luego de que el pasado 19 
de marzo el Instituto Muni-
cipal de la Mujer de Mérida 
informara sobre la instala-
ción de un botón de pánico 
en la Central de Abastos de 
la ciudad, dieron a conocer 
que este ya fue utilizado 
para una llamada de auxilio.

Fabiola García Magaña, 
directora del Instituto 

Municipal de la Mujer, in-
formó que desde la insta-
lación hasta ahora el botón 
ha sido utilizado una vez, 
misma que fue atendida.

“Esto nos permitió mirar 
que tenemos que mejorar 
la funcionabilidad y, sobre 
todo, que a las personas que 
ahí transitan les quede muy 
claro que es única y exclusi-
vamente para mujeres que 
estén en situación de vio-
lencia o niños y niñas en la 
misma situación”, acotó.

Además, recordó que 
esta acción fue realizada en 
el marco del Día Internacio-
nal de la Mujer, señalando 
que la instalación de dicho 
botón de pánico es sólo una 
parte de las acciones.

“Sobre todo para generar 
esa cultura de la prevención 
de la violencia de género, en 
especial, hacia las mujeres”.

La directora de la Central 
de Abastos, Nora Pérez Pech, 
fue quien solicitó el Pro-
grama de Mujeres Seguras 

—con acciones preventivas— 
para la zona, debido a que 
allí hay muchas personas 
que comercializan y el acoso, 
hostigamiento y otras situa-
ciones como la exhibición se 
sus cuerpos hacia las mujeres 
era muy recurrente.

El botón, señaló, fue parte 
del programa, pero también 
capacitaron al personal y co-
locaron señaléticas.

Detalló que el botón es 
únicamente para mujeres, 
niñas, niños y adolescentes 

que viven algún riesgo allí.
“Ahorita estamos en las 

pruebas tecnológicas con la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica con el C5 para que reci-
ban, una vez que se active el 
botón de pánico, la llamada 
de auxilio y puedan enviar 
una patrulla o un antimotín”.

Ahora, señaló, están en 
la búsqueda de replicar esta 
acción en los mercados más 
grandes de la ciudad, tales 
como San Benito, Lucas de 
Gálvez y Chuburná.

Yucatecas son reconocidas como Héroes 

Locales en los Ocean Awards de este año

CECILIA ABREU  

MÉRIDA

▲ “No es como si hicieras el trabajo, y está hecho. Requiere un proceso de seguimiento 
constante. Tienes que seguir revisándolo y reconstruyéndolo después del mal tiempo. Es un 
trabajo que nunca termina”, subrayó Keyla Vázquez, una de las restauradoras. Foto cortesía

Motivadas 

por ver la 

recuperación 

de diversas 

aves, peces y 

cocodrilos

Las Chelemeras es una agrupación integrada por 18 mujeres, quienes fueron las 

acreedoras a este premio por haber recuperado 50 hectáreas de mangle en la costa
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Fortalecen gobernanza a través 
de consejo consultivo ciudadano

Para fortalecer la toma 
de decisiones conjuntas 
con la sociedad a fin de 
atender los retos de una 
ciudad en constante cre-
cimiento como Mérida, 
el ayuntamiento que en-
cabeza Renán Barrera 
Concha presentó la Con-
vocatoria pública para la 
conformación del primer 
Consejo Consultivo de 
Participación Ciudadana.

En cumplimiento del 
reglamento de Partici-
pación Ciudadana en el 
municipio de Mérida, se 
emitió esta invitación 
para que las y los ciuda-
danos que deseen inte-
grarse a este mecanismo 
realicen su solicitud y 
presenten la documen-
tación correspondiente, 
como fecha límite hasta 
el 15 de junio próximo.

“Esta es una invita-
ción a trabajar coordina-
damente con el gobierno 
municipal a favor del bien 
común, para generar un 
desarrollo social más ar-
mónico, así como mayor 
cohesión social. En Mé-
rida contamos con la ex-
periencia de una activa 
participación de la socie-
dad civil, que nos permite 
seguir construyendo jun-
tos una de las ciudades 
con mejor calidad de vida 
del país”, señaló el alcalde.

Las y los ciudadanos 
que deseen integrarse a 
este nuevo mecanismo, 
estarán acompañados en 
su labor por los titulares 
de la presidencia muni-
cipal, la sindicatura, la 
Comisión Especial de Par-
ticipación Ciudadana del 
ayuntamiento de Mérida, 
la Secretaría de Partici-
pación Ciudadana, y la 
Subdirección de Partici-
pación Ciudadana, desta-
cando de esta forma la 
integración mayoritaria-
mente ciudadana para ga-
rantizar los acuerdos.

“Con esta convocatoria 
pública el ayuntamiento 
está a la vanguardia en 
los mecanismos que pro-
mueven la participación 
de las y los ciudadanos en 
la toma de decisiones del 
gobierno municipal, cabe 
destacar que, a partir de 
la aprobación del Regla-
mento de Participación 
Ciudadana del municipio 
de Mérida, no solo este 
consejo sino todos los 
consejos consultivos mu-
nicipales se conformarán 
mediante convocatoria 
abierta a la ciudadanía”, 
aseguró el edil.

Por ser la primera con-
formación del Consejo y 
para dar cumplimiento a 
la integración escalonada 
del mismo a fin de que 
permita dar continuidad 
y seguimiento a sus ac-
tividades, por única oca-
sión, serán seis conseje-
rías ciudadanas, tres de 
ellas durarán en su cargo 
tres años y cuatro meses; 
y las tres restantes, un 
año y cuatro meses. Por 
cada persona integrante 

propietaria se designará 
una suplente.

La elección de las 
personas ciudadanas (ti-
tulares y suplentes) que 
formarán parte del con-
sejo, estará a cargo de 
la Comisión Especial de 
Participación Ciudadana 
en sesión pública que se 
transmitirá en vivo por el 
canal www.youtube.com/
AyuntamientoDeMerida, 
el próximo 20 de junio a 
las 9 horas. Una vez emi-
tido el dictamen de la Co-
misión, deberá ser apro-
bado por el Cabildo.

Una vez elegidas las 
personas, se designarán las 
consejerías titulares y las 
suplentes de manera trans-
parente mediante un sor-
teo a cargo de la Comisión 
Especial de Participación 
Ciudadana del ayunta-
miento, en la misma trans-
misión del próximo 20 de 
junio a las 9 horas que se 
transmitirá en vivo por el 
canal www.youtube.com/
AyuntamientoDeMerida.

En cuanto a los requi-
sitos para participar en la 

convocatoria, la solicitud 
de registro debe ser de-
bidamente llenadas y fir-
madas, están disponibles 
para descargar en www.
merida.gob.mx/participa-
cionciudadana.

“Además las personas 
interesadas deberán cum-
plir con otros requisitos 
como no ser, ni haber sido 
servidor o servidora pú-
blica en la administración 
pública municipal ante-
rior; no haber sido diri-
gente de algún partido 
político en los últimos 
tres años; no ser titular 
en el ministerio de algún 
culto religioso; y no ser ni 
haber sido persona candi-
data para ocupar cargos 
de elección popular en 
el proceso electoral in-
mediato anterior, y prin-
cipalmente contar con 
experiencia demostrable 
en participación social”, 
indicó el alcalde.

A través de la sesión 
de Cabildo se realizará la 
aprobación del ayunta-
miento de los consejeros, 
a finales del mes de junio.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El ayuntamiento de Mérida presentó la Convocatoria pública para la conformación del 
primer Consejo Consultivo de Participación Ciudadana. Foto ayuntamiento de Mérida

Se trata de una invitación para trabajar con el ayuntamiento: Barrera

El corredor 
turístico va 
“en tiempo 
y forma”

Los trabajos en el Corredor Tu-
rístico y Gastronómico de la 
calle 47 continúan en tiempo 
y forma para concluirse en 
agosto próximo, informó el al-
calde Renán Barrera. 

Señaló que la Dirección 
de Obras Públicas ya está 
realizando los primeros co-
lados de concreto de la es-
tructura del piso, en la que 
se instalarán los tabiques de 
basaltex tipo pórfido, que es 
el acabado de la vialidad.

“Trabajamos para otorgar 
una nueva imagen urbana al 
centro histórico, además que 
consolidará a Mérida como 
un destino turístico al contar 
con un espacio donde se dis-
frute la riqueza arquitectó-
nica, gastronómica y cultural, 
donde se fortalecerá nuestra 
economía y habrá más espa-
cios de esparcimiento para 
las y los habitantes”, expresó 
Renán Barrera.

Abundó que el ayunta-
miento está en tiempo y forma 
en el calendario de trabajo que 
la Dirección de Obras Públicas 
elaboró, así, esta semana se co-
menzó con la colocación del 
concreto en la superficie de ro-
damiento en el primer tramo 
de la calle 47 entre 56 y 54.

Explicó que una vez que 
concluya la instalación de 
los tabiques en ese tramo, se 
iniciará con la colocación de 
ductos subterráneos y, poste-
riormente, con la construcción 
de las banquetas.

Para la realización de estas 
obras, el ayuntamiento con-
templa 13 contratos, adicional 
a las once empresas que parti-
cipan y que tienen a su cargo 
la instalación de los sistemas 
de telefonía, gas y agua.

“Los más de 70 millones 
de pesos que el ayuntamiento 
destinó a la rehabilitación de 
la calle 47, del tramo com-
prendido entre el inicio de 
Paseo Montejo hasta la calle 
48 donde se conectará con el 
Gran Parque de la Plancha, 
cambiarán por completo la 
dinámica comercial, turística 
y de desarrollo económico de 
esta área”, reiteró.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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La Modelo, única universidad yucateca 
en concurso internacional sobre DH

Las estudiantes Claudia 
Molina Maestre y Melani 
Grace Fuentes Cárdenas, 
así como su entrenador 
Noé A. Peniche Flores, se 
encuentran en Washing-
ton, Estados Unidos, parti-
cipando en la edición 28 del 
Concurso Interamericano 
de Derechos Humanos. La 
Universidad Modelo, en 
donde cursan la licencia-
tura en Derecho, es el único 
instituto de Yucatán que fi-
gura en el certamen.

El Concurso Interameri-
cano de Derechos Humanos 
nació como una forma de 
capacitar a futuros y futuras 
abogadas en la promoción y 
protección de los derechos 
humanos en el Sistema In-
teramericano de Derechos 

Humanos, uno de los ór-
ganos internacionales más 
activos en la protección de 
derechos del mundo.

El concurso reúne a equi-
pos de todos los continentes 
y “ellas (sus estudiantes) son 
las únicas de Yucatán que 
están participando”, celebró 
el docente.

Claudia y Melani Grace 
cursan el octavo semestre 
en la Escuela de Derecho 
de la Universidad Modelo 
y han participado en varias 
competencias de este tipo 
en las que han ocupado los 
primeros lugares, como los 
certámenes Sergio García 

Ramírez y El camino hacia la 

Suprema Corte.
El Concurso Interameri-

cano de Derechos Humanos 
se divide en dos etapas, la 
escrita y la oral, en la que las 
estudiantes se encuentran 
actualmente.

“Nos asignan un caso hi-
potético, en un país hipoté-
tico, un rol, y tenemos que 
defender a las personas a 
las que representamos ha-
ciendo una investigación 
sobre los derechos humanos 
que se están vulnerando y 
exponernos ante la Corte 
Interamericana”, compartió 
Claudia Molina.

La competencia será del 
21 al 26 de mayo, y si todo 
sale acorde a lo esperado, 
ve buenas posibilidades de 
llegar a la final.

“Durante la inaugura-
ción esperamos conocer a 
los demás participantes y 
esperamos hacer buenas 
relaciones, porque a fin de 
cuentas también de eso se 
trata esta actividad. Es un 
intercambio de culturas, y 
de la forma de ver el dere-
cho en otros países”, destacó 
por su parte Melani.

En cuanto a los premios, 
el primer lugar se hará 
acreedor a una estancia en 
la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos (en 
Costa Rica) y el segundo una 
en la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos 
(en Washington).

Desde 1995, el Concurso 
Interamericano de Dere-
chos Humanos ha capaci-
tado a más de 4 mil 900 
estudiantes y entrenado-
res representantes de más 
de 365 universidades pro-
venientes de más de 50 
países de distintas partes 
del mundo.

Asimismo, ha ampliado 
el número de idiomas en los 
que se lleva acabo, logrando 
realizar un evento trilingüe: 
español, inglés y portugués.

Dicho certamen tam-
bién ha propiciado una red 
de interrelaciones entre 

quienes han participado y 
hoy trabajan en oenegés 
locales, nacionales e inter-
nacionales, oficinas de go-
bierno dedicadas a los de-
rechos humanos, así como 
en los órganos del Sistema 
Interamericano de Dere-
chos Humanos.

En el concurso parti-
cipan universidades de 
Argentina, Bélgica, Brasil, 
Chile, Colombia, Ecuador, El 
Salvador, Francia, Hondu-
ras, Perú, Singapur, España, 
Estados Unidos, Uruguay, 
Venezuela y México.

En el caso de México 
participarán la Facultad 
Libre de Derecho de Mon-
terrey, el ITESO de Guada-
lajara, las Autónomas de 
Baja California y Guadala-
jara, la Iberoamericana de 
Ciudad de México y de Ti-
juana, la UNAM, y la Uni-
versidad Modelo.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 El Concurso Interamericano de Derechos Humanos, en el que participan las alumnas Claudia Molina y Melani Fuentes, ha capacitado a más de 4 mil 900 
estudiantes y entrenadores representantes de más de 365 universidades provenientes de más de 50 países. Foto Facebook Universidad Modelo

Claudia Molina y Melani Fuentes cursan el octavo semestre en la Escuela de Derecho
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Una de las principales ame-
nazas que enfrenta la sico-
logía hoy en día es la “in-
tromisión” de personas que 
ofrecen servicios de salud 
mental, pero no tienen cé-
dula profesional ni están ca-
pacitados para esto, algunos 
de ellos son los conocidos 
como coach motivacionales.   

La pandemia del Co-
vid-19 hizo que muchas 
profesiones tengan que 
rediseñarse repensarse, 
y adaptarse a los nuevos 
cambios una de ella fue la 
psicología, principalmente 
la clínica, que tuvo que 
ayudarse de las nuevas 
plataformas digitales para 
poder seguir ofreciendo 
sus servicios.   

No obstante, también 
brindó una oportunidad 
para reflexionar, recordar el 
objetivo y plantear los nue-
vos retos y desafíos.     

Este 20 de mayo, día del 
sicólogo en México, per-
sonas especializadas en el 
ramo comparten sus impre-
siones alrededor de esta dis-
ciplina. 

Profesionales de la si-
cología señalan que ac-
tualmente esta disciplina 
debe ser empática hacia 
las problemáticas sociales, 
incluirse dentro de los mo-
vimientos sociales que in-
citen al cambio, además la 
especialidad debe diversi-
ficarse para abarcar otros 

rubros y espacios de la 
vida social. Salir del con-
sultorio y acercarse más a 
las comunidades rurales.   

Es importante crear 
también comunidades de 
sicólogos y sicólogas que 
puedan también tener 
cierta presencia en ciertos 
ámbitos, hay que reivin-
dicar la labor, educar a la 
gente, sobre cuáles serían 
las consecuencias de acu-
dir con personas ajenas a 
la profesión, compartieron 
los especialistas.   

A su vez, uno de sus 
objetivos esenciales debe 
ser buscar el bienestar de 
la ciudadanía. A pesar del 
panorama, amar la profe-
sión y no rendirse. “Tener 
siempre como guía y termó-
metro, la estrella de nues-
tra profesión: el bienestar 
del ser humano; tratar de 
ayudar a otros seres huma-
nos a ser mejores y nosotros 
también”, reflexiona Elías 
Alfonso Góngora Coronado, 
ex responsable del Centro 
de la Felicidad y Bienestar 
con el que cuenta la Univer-
sidad Autónoma de Yucatán 
(UADY).    

Atacar problemas so-
ciales 

  
Para Edgardo Flores He-
rrera, presidente de la Aso-
ciación Yucateca de Suicido-
logía (AYUS), hoy por hoy, 
el trabajo del clínico del psi-
cólogo tiene que involucrar 
igual temas dentro del acti-
vismo social, pues opinó que 
ha faltado un poco de eso 
en su entorno como profe-
sionales de la salud mental. 
“Incluirnos en movimientos 
sociales que inciten al cam-
bio”.  

Flores Herrera señaló 
que los especialistas en la 
sicología deben tomar con-
ciencia de que su trabajo no 
se limita a cierto aspecto, 
sino tiene que tener mira-
das integrales; una mirada 
global, que considere los di-
ferentes elementos que hay 
alrededor y alrededor de 
las personas a las que están 
acompañando y atendiendo. 
“Desde ahí, la invitación 
justamente a ser partícipes 
de un activismo social que 
nos lleva a salir, quizás de 
ciertos espacios seguros o 
de confort, justamente para 

tener realmente un impacto 
en nuestro entorno”, mani-
festó.   

Proceso de reivindica-
ción e intromisión   

Por otro lado, indicó  que 
hoy por hoy la práctica si-
cológica en general, está 
pasando por un proceso de  
reivindicación. Si bien ha 
habido avances en el reco-
nocimiento de labor de los 
profesionales que se dedi-
can a esta área, todavía no 
está reivindicado, es decir, 
“todavía no hay como una 
justa posición que impli-
que que el trabajo de las 
y los psicólogos realmente 
tengo una repercusión im-
portante en los diferentes 
sectores en donde está in-
sertado”.   

Porque, según expuso el 
experto, una de las princi-
pales problemáticas que se 
enfrentan es la  inadecuada 
aplicación por parte de pro-
fesionales que no están en-
marcados en la sicología; 
quienes ofrecen servicios su-
puestaente basados en ella, 
pero sin tener cimientos.   

“Ha habido como una 
intrusión profesional por 
parte de otros enfoques que 
de repente afectan la labor 
de la sicológica”, subrayó.   

Específicamente, pre-
cisó, en la cuestión clí-
nica existen personas que 
cursan algún diplomado, 
curso e incluso hasta una 
maestría relacionada con la 
práctica sicoterapéutica, sin 
embargo, no cuentan las ba-
ses y el sustento necesario, 
dentro de estas personas 
que entrarían estos famosos 
coach motivacionales.   

“Hay una buena parte 
del sector que se promo-
ciona como coach que de 
repente tiene que ver más 
bien con cuestiones técni-
cas sicológicas, en donde se 
aprende algún tipo de estra-
tegia, algún tipo de método 
y se oferta como tal”, indicó 
Flores Herrera.   

No obstante, dijo que 
esto puede ser riesgoso para 
el paciente, pues pueden 
terminar abriendo algún 
elemento sicológico, para el 
cual no están capacitados y 
esto puede generar alguna 
condición. “Provocan una 
cuestión dañina con el afán 
de querer hacer el bien en 
una persona”.   

En su opinión, mucha 
gente acude con estas per-
sonas pues tienen mucha 
publicidad y marketing, ade-
más de que prometen resul-
tados inmediatos. 

“Cuando alguien te pre-
gunta: ‘oye, ¿en cuánto 
tiempo ya voy a ver mejo-
ría?’, y terminamos respon-
diendo: pues depende; esto 
genera un poco de inquie-
tud en las personas”.   

 Entonces, añade, cuando 
se acercan a algún coach y 
le aseguran “conmigo ha-
ciendo esto ya vas a salir 
de tus problemas entonces, 
pues por supuesto que la 
gente va a querer ir a al-
guien que te ofrece una me-
todología y una estructura 
y hasta un tema de hasta 
tiempos”.   

Intromisión, la principal amenaza de 
la sicología, señalaron especialistas 
Personas que ofrecen servicios de salud mental sin cédula profesional, un peligro
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▲ El especialista indicó que hay que fortalecer el trabajo de los colegios de sicología para 
que tengan posicionamientos frente a situaciones de mala praxis, de profesionales que no 
están enmarcados en el ámbito sicológico y que ofrecen servicios. Foto cortesía Patricia Gilli
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Retos   

En conclusión, el especia-
lista indicó que hay que 
fortalecer el trabajo de los 
colegios de sicología para 
que tengan posturas y po-
sicionamientos frente a si-
tuaciones de mala praxis, de 
profesionales que no están 
enmarcados en el ámbito 
sicológico y que ofrecen ser-
vicios dentro de la sicología.   

Ampliar la función: 
salir del consultorio   

Por su parte, el sicólogo 
Elías Alfonso Góngora co-
mentó que es importante 

ampliar la función del psi-
cólogo, porque a veces se les 
encasilla en el estereotipo 
de la psicología clínica, pero 
también es importante en 
otros aspectos, en lo labo-
ral, educativo y social, por 
ejemplo.   

“La sicología debe abar-
car más en lugar de esperar 
a que las personas lleguen 
al profesional de la sicolo-
gía; nos tenemos que acer-
car más a las personas antes 
de que tengan problemas 
en las comunidades, en las 
escuelas, en el trabajo con 
el fin promover más cosas 
positivas”, subrayó.   

Para el sicólogo Elías 
Alfonso Góngora hay que 
dejar a un lado esa mirada 

tradicional de estar sólo en 
el consultorio, esperando a 
que las personas lleguen; 
para él tienen que cambiar 
un poco el panorama e ir 
hacia las personas, en el 
trabajo, en las escuelas, en 
las comunidades, en los lu-
gares donde más lo necesi-
tan “que no se vuelva algo 
elitista”.   

Por eso, señaló que de-
ben promover que las per-
sonas que son del interior 
del Estado que vienen a la 
capital a estudiar a las uni-
versidades, sean apoyados 
y apoyadas también para 
que regresen a sus lugares 
de origen y ahí puedan 
trabajar con la población 
y atender la salud mental 

de la comunidad. “Tenemos 
que ver el panorama más 
amplio; ampliar las funcio-
nes del profesional de la si-
cología, movernos también 
para dar más acceso a las 
personas; prevenir los pro-
blemas de salud mental, que 
no se vuelva algo elitista”, 
sentenció.   

El especialista Alfonso 
Góngora señaló  que, si 
nos apegamos al Código 
de Ética de su profesión, 
“la principal tarea de un 
profesional de la sicología 
es generar el bienestar en 
las personas que solicitan 
nuestro servicio; hacer las 
autónomas independien-
tes, que puedan realizarse 
como seres humanos”.   

Promover la salud mental   

Otro de los papeles funda-
mentales de la sicología es 
promover en todos los espa-
cios la salud mental; “desde 
nuestra trinchera”, trabajar 
en eliminar este estigma 
que todavía prevalece so-
bre todo en la población 
masculina, que piensa que 
buscar ayuda y trabajar sus 
emociones es sinónimo de 
debilidad.   

“Todos los seres humanos 
necesitamos en algún mo-
mento ayuda de un profe-
sional y tenemos que cuidar 
nuestra salud mental, por-
que de ella dependerá quié-
nes somos y cómo nos con-
ducimos en la vida”, indicó.

VIENE DE LA PÁGINA 11

Las y los sicólogos igual 
necesitan darse un tiempo 
para descansar, sanar y co-
nocer sus limitaciones para 
seguir con sus labores tera-
péuticas. Son seres huma-
nos que cometen errores, 
se desgastan y también se 
deprimen. Experimentan 
emociones como cualquier 
otra persona.   

Al estar en contacto con 
sus pacientes, al escuchar 
sus experiencias se pueden 
sentir identificados, se ven 
reflejados en sus vivencias. 
Revivir heridas y dolores del 
pasado que no han cicatri-
zado por completo. También 
son personas vulnerables. 
“No somos máquinas”. El sis-
tema igual les atraviesa, vi-
ven problemáticas similares 
a sus pacientes.   

 Ahí es cuando deben 
adoptar diversas estra-
tegias para manejar sus 
emociones y que esto no 
interfiera con el bienestar 
de sus usuarios. Ejercer su 
derecho a estar bien y a ser 
seres humanos y quitarse 
la piedra de que “‘debemos 
ser perfectos’, saber pedir 
ayuda y decir ‘este tema no 

pudo manejarlo’, con el fin 
de estar mejor y brindar un 
mejor acompañamiento, es 
algo responsable que hacer, 
reconoce la doctora Patri-
cia Gili López, ex presidenta 
del Colegio de Sicólogos de 
Yucatán. “Tengo muchos 
años y he vivido situacio-
nes de la vida y he tenido 
que tomar una pausa, sanar 
y volver”.   

Especialistas de la sicolo-
gía comparten sus experien-
cias en torno a su labor, los 
retos y el panorama actual 
que enfrenta la profesión.  

Gili López indica que las 
y los sicólogos son seres hu-
manos comunes, que no son 
ni tienen una vida perfecta; 
seres humanos comunes 
con “nuestros propios demo-
nios miedos”.   

Por llo tanto, de acuerdo 
con la también presidenta 
de la Federación de Cole-
gios de profesionales de Yu-
catán, deben tener las he-
rramientas adecuadas para 
gestionar estas emociones y 
estar sanos, y que esto no 
interfiera en el tratamiento 
con su pacientes.  

“Es importante resal-
tar que usamos métodos y 

herramientas de entrena-
miento de distintos tipos 
para mejorar o aumentar el 
bienestar emocional en no-
sotros mismos”, destaca. En-
tonces esto nos ayuda a ser 
mejores profesionales y ha-
cer mejores seres humanos.   

A veces, detalla la sicó-
loga, estamos en presencia 
de lo que se conoce como 
“la transferencia”, es decir 
cuando se sienten emocio-
nes o cuando se identifican 
con algo que está trabajando 
el paciente, por lo cual, esto 
deben adoptar conciencia de 
lo que hay detrás de nues-
tros propios síntomas, desde 
el momento en que se crea 
una relación terapéutica.   

-¿Qué hacer ante esta 
situación, cómo afrontarlo 
para que no repercuta en 
sus pacientes?  

-Es prioritario, expuso, 
nuestra salud mental para 
poder brindar un servicio 
óptimo y objetivo donde no 
se involucren nuestras emo-
ciones en el proceso.   

“Es muy importante que 
estemos centrados, sanos, 
que nuestros propios pro-
blemas de la vida cotidiana 
los tengamos trabajado para 
que esto no afecte nuestro 

Somos personas vulnerables también, 
no somos entes perfectos: Gili López 
La labor terapéutica implica cuidado personal y responsabilidad, señalan expertos

▲ La presidente de la Federación de Colegios de Profesionales de Yucatán considero que es 
de suma importancia que los sicólogos tengan las herramientas adecuadas para gestionar sus 
emociones y estar sanos; y que esto no interfiera en el tratamiento con su pacientes. Foto Efe
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propio proceso terapéutico”, 
resumió.   

“Los sicólogos clínicos que 
nos dedicamos al ejercicio de 
la sicología tenemos que te-
ner un proceso terapéutico 
para canalizar la problemá-
tica que vivimos y trabajar 
en nuestra residencia”, añade.   

La especialista comparte 
una experiencia cuando es-
tuvo trabajando en el estu-
dio de investigación para su 
examen de grado de maes-
tría de Salud Pública, donde 
realizó una investigación 
sobre factores sicosociales 
del suicidio en Yucatán post 
pandemia, iba a las casas 
donde se había suicidado 
una persona y se entrevis-
taba con la familia; “cuando 
ya íbamos como por 25 en-
trevistas, yo tuve que pa-
rar. porque ya sentía que 
ella mi salud mental estaba 
en riesgo, me estaba lasti-
mando toda esa problemá-
tica y es ahí cuando tienes 
que saber hacer la pausa, 

recuperarte y volver otra 
vez a la trinchera”.   

“No podemos permitir 
que estas situaciones nos re-
basen porque terminamos 
enfermos”, agrega.   

Somos personas vul-
nerables: no somos 
máquinas   

Parala psicóloga Nallely 
Barrera Acosta; “al trabajar 
con personas, eso nos hace 
también vulnerables, nos 
hace que también las histo-
rias nos impacten”.   

En su caso, explica, trabaja 
desde la psicoterapia hu-
manista, en donde el centro 
es que “somos personas, no 
podemos aislar este cerebro, 
este cuerpo y emoción del 
contacto con los usuarios”.   

Tenemos, precisa, técni-
cas que nos ayudan a posi-
cionarnos en ser más conse-
jeras u orientadores; pero al 
final “no somos máquinas”, 
les impactan las historias de 
las personas que les permi-
ten acompañarlos.   

Como seres humanos, tie-
nen otras relaciones más allá 
del espacio terapéutico que 
impactan sus vidas; pasan por 
esos procesos emocionales y 
sicológicos en donde es crucial 
que atendamos. “Yo apuesto 
porque todas las personas 
acuden a terapia, pero mu-
chísimo más importante que 
las profesionales de la salud 
lo hagamos para poder tener 
un espacio de descarga emo-
cional para poder organizar 
pensamientos; seguir desarro-
llándonos y así poder sentir-
nos bien y dar un impacto po-
sitivo a los pacientes”, expresa. 

Elías Alfonso Góngora Co-
ronado, ex director del Cen-
tro de la Felicidad y Bienestar 
de la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), coinci-
dió: “No debemos olvidar que 
el sicólogo, la sicóloga es un 
ser humano y como ser hu-
mano pues tenemos puntos 
de fortalezas, pero también 
de vulnerabilidades y nos 
tenemos que preparar preci-
samente para dar lo mejor de 
nosotros”.  

El especialista añade: 
“Tenemos que permitirnos 
el derecho a ser humanos, 
a quitar  el peso de decir: 
‘tenemos que ser perfectos, 
nosotros somos perfectos o 
no necesitamos a alguien’”.   

“Yo creo que tener esa 
humildad también en cual-
quiera de las áreas en las que 
estemos de decir que necesi-
tamos ayuda, pedirla, hay 
que trabajar en uno mismo. 
No pensar que vamos a ser 
seres perfectos, pero si tra-
tar de ser mejores”.   

Buscar el bienestar   

Por lo tanto, señala que el 
profesional de la sicología 
debe dedicarles tiempo a 
ellos mismos; pues “mien-
tras mejores seres humanos 
seamos, mejores profesiona-
les vamos a hacer”.   

Por otro lado, el sicólogo 
comentó que se debe traba-
jar también en la preven-
ción, ya que muchas perso-
nas van al sicólogo cuando 
se sienten mal.   

 “Como profesionales de-
bemos dedicarnos a buscar 
el bienestar, a que las perso-
nas estén lo mejor posible; 
a promover su bienestar 
cuando están bien, porque 
a veces se confunde y se 
piensa que la persona sola-
mente debe ir al psicólogo 
cuando está mal, pero real-
mente es un proceso edu-
cativo y de formación en el 
estilo de vida”, manifestó.   

 Esto ayuda mucho a 
evitar problemas de salud 
mental, como el suicidio; no 
obstante, los profesionales 
de la salud muchas veces 
“llegamos tarde al problema” 
porque  se atiende cuando ya 
ocurrió cuando la persona 
ya intentó quitarse la vida.   

Una forma de preven-
ción, según indicó, es la pro-
moción de lo bueno, de lo 
positivo y la paz. Muchas 
veces, añadió, dejamos de 
ver otras cosas que son im-
portantes, tenemos que ce-
rrar el círculo, atender la 
adversidad, pero también 
generar el bienestar.

VIENE DE LA PÁGINA 12

▲ Para la sicóloga Nallely Barrera, “al trabajar con personas, eso nos hace también vulnerables, nos hace que también las historias nos impacten”. Foto Efe
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Raquel se sentía triste y de-
primida por diversos temas 
relacionados con su enton-
ces pareja, por consejo de sus 
amistades decidió acudir con 
un especialista de la salud 
mental. Sin embargo, lejos de 
sentirse segura, sólo recibió 
juicios de valor, discursos 
revictimizantes y machis-
tas.  “Que yo era la que te-
nía características histéricas 
y neuróticas”. Al principio 
confió en el sicólogo. “Es el 
experto, debe tener razón 
en lo que me dice”, pensaba. 
No obstante, el dolor y las 
heridas sólo se hacían más 
grandes. Luego de unos me-
ses, no regresó y pudo acudir 
con otra especialista que sí la 
está ayudando.   

Las y los sicólogos deben 
brindar entornos libres de 
violencia, ofrecer terapias 
con perspectiva de género, 
de diversidad, de infancias, 
en derechos humanos, sin 
revictimizar ni fomentar 
prejuicios a sus pacientes.   
De lo contrario, en vez de 
ayudar, pueden perjudicar la 
calidad de vida de la persona, 
su estado de salud físico; así 
como aumentar los riesgos 
de ansiedad, depresión, suici-
dio, u ocasionar que las per-
sonas se queden en círculos 
de violencia; que normalicen 
sus abusos.   

“Es sumamente peligroso, 
porque justo estamos en 
una posición de poder como 
como sicólogas o sicólogos 
y lo que digamos es escu-
chado y es utilizado perso-
nalmente; cuando hay espa-
cios de poder también cae 
una línea hacia la violencia 
muy delgada y si no tenemos 
perspectiva podemos estar 
lastimando y violentando 
más a las personas que bus-
can ayuda”, sentenció la sicó-
loga Nallely Barrera Acosta.   

-¿Consideras que es im-
portante que el sicólogo y 
la psicóloga también tenga 
una perspectiva de derechos 

humanos, de género y diver-
sidad?  

“Definitivamente consi-
dero que es relevante estar 
capacitadas y capacitados en 
estas perspectivas, y yo in-
cluiría también en la perspec-
tiva de niñas, niños y adoles-
centes; es importante debido 
a que justo el espacio tera-
péutico, desde la ética profe-
sional, debe ser un lugar en 
donde la persona consultante 
o usuaria se sienta con la se-
guridad de poder compartir 
todas las experiencias y vi-
vencias de su vida”.   

“Si no tenemos perspec-
tiva podemos lastimar y 

violentar más a las personas 
que buscan ayuda”, agrega.   

De acuerdo con la sicó-
loga, esa debe ser su he-
rramienta en el ámbito 
terapéutico, entonces “si 
las personas que están en-
frente de nosotras, no se 
sienten con esta confianza 
de poder compartir estos 
aspectos de su historia, no 
se puede realizar un trabajo 
efectivo” o, en su caso, pue-
den caer enrevictimizar a 
las usuarias o consultantes 
que llegan a terapia.   

“Las personas llegamos a 
un espacio terapéutico para 
pedir ayuda, porque quie-
ren sentirse mejor, pero si 
lo que sucede es que me re-
victimizan, estamos violen-
tando a la persona y, ade-
más, el trabajo terapéutico 
no se da”, enfatiza.   

La maestrante en Inter-
vención en Violencia recalca 
que muchas veces cuando las 
personas llegan a los espa-
cios terapéuticos es porque 
ya intentaron de muchas 
maneras el sentirse mucho 
mejor emocionalmente y si-
cológicamente.   

“Entonces si llego y 
comparto alguna situación 
de mi vida y lo que escucho 
es que estoy mal, que es-
toy enferma, que me equi-
voqué, que me lo merecía, 
que no comprendo o que 
no entiendo, lo que sucede 
es que estoy abonando al 
estado anémico de la per-
sona, pero en cuestión ne-
gativa”, subraya.    

Por ejemplo, agrega, si 
alguien llega y comenta que 
se siente violentada por su 
padre y lo que dice el tera-
peuta es que está mal por 
juzgar a su papá, lo que es-
tán haciendo es revictimi-
zar a la persona y además 
eso la hace permanecer 
constantemente en un cír-
culo de violencia.    

Para la especialista, la mo-
ral no existe dentro de estos 
espacios terapéuticos. Es decir 
que desde que son profesiona-
les de sicología, les enseñan y 
practican que estos lugares no 
deben estar llenos de juicios, 
si mi religión me dice que las 
personas homosexuales no 
deberían de existir, por ejem-
plo, debo ser independiente 

a cuando está una persona 
usuaria en frente de mí.  
Lo que sí podrían hacer es 
decidir no trabajar con tal 
persona, por alguna razón 
que se lo impida, pero no in-
tervenir y ejercer juicios de 
acuerdo a una ideología mo-
ral, personal o religiosa.     

“Es mi responsabilidad es-
cucharle, orientar o canalizar 
si no me siento con la capaci-
dad de poder atender el tema, 
desafortunadamente yo sí me 
he topado tanto con usuarios, 
que me han compartido ex-
periencias de haber ido con 
otros profesionales o escu-
char a otras compañeras y 
compañeros sicólogos hacer 
juicios morales respecto a sus 
pacientes”, afirmó.   

Incluso, revela algunos co-
legas han canalizado a sus pa-
cientes para realizar terapias 
de conversión. “Fue impre-
sionante, escuché esto de un 
profesional y además muy 
violento, que obviamente 
debatimos, porque esas prácti-
cas son tortura y dentro de la 
ley ya no soy aceptadas, que 
no deberían de estar invo-
lucradas en nuestro ejercicio 
profesional”, señala.   

Por ello recomienda a las 
personas que desean acudir 
con un profesional de la salud 
mental: verificar que tengan 
cédula profesional; que sea 
un profesional en sicología y 
que no sea otro tipo de línea 
que no está capacitado para 
este tema; que sea una per-
sona que esté actualizada, y 
que independientemente de 
su edad se encuentre cons-
tantemente en cursos o en di-
plomados y maestrías.   

Asimismo, que sea un pro-
fesional enfocado al área que 
necesita; psicología infantil; 
neuro divergencias, especia-
lizado en estos temas alimen-
ticios de violencia de género, 
diversidad sexual, etcétera.   
Preguntar, qué tipo de terapia 
realiza y de manera genuina 
señalar “¿puedes explicarme 
de qué se trata?”; verificar 
que trabaje los temas de de-
rechos humanos y sentirse 
cómoda en el espacio.

Espacio terapéutico debe estar libre de 
violencia y revictimización: Barrera
El sicólogo debe ofrecer terapia con perspectiva de género, de diversidad y de infancias

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La recomendación es que al momento de elegir a un profesional de la salud se verifique 
que cuente con cédula profesional y que pueda explicar el enfoque que trabaja. Foto Afp

“Si no tenemos 

perspectiva 

podemos lastimar 

y violentar más a 

las personas que 

buscan ayuda”
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Alcanza Yucatán Expone un récord de 
ventas durante último día en el Zócalo

Luego de 10 días en el Zó-
calo de la Ciudad de México, 
la muestra Yucatán Expone 
llegó a su fin, por lo que 
el gobernador agradeció a 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, la coor-
dinación y las facilidades 
para la realización de esta 
exposición comercial que 
dejó cientos de citas de ne-
gocio a los emprendedores 
yucatecos.  

En esta última jornada, la 
muestra industrial, artesa-
nal y cultural registró un ré-
cord de ventas para los 278 
expositores participantes, 
que desde su apertura al cie-
rre recibieron más de medio 
millón de visitantes quienes 
agotaron los productos rea-
lizados por las manos de los 
artesanos yucatecos. 

Al cierre del sábado 20 
de mayo, en Yucatán Expo-

nese habían desplazado 20 
mil guayaberas, calzado con 
arriba de mil 700 pares ven-
didos; la venta de cerca de 
600 hamacas y silletas; así 
como más de un millón de 
pesos de ventas en produc-
tos de miel.  

Las empresas Bomba de 
Chocolate, Condimentos y 
Recados Tía Carmi, Rama-
lemima, Arte en Filigrana, 
Puré de Habanero Akish, 
La Colmena del Sureste, 
Krisma, Chocolate Impe-
rial, Chocolates Artesanales 
Roma y Antalika’a, lograron 
vender toda la mercancía 
que llevaron, por lo que ba-

jaron la cortina de sus locales 
antes del cierre del evento.

Por su parte, los restau-
ranteros habían vendido 
nueve toneladas de cochi-
nita pibil y lechón al horno, 
13 mil salbutes, 10 mil kibis 
y 8 mil empanadas. Otros 
productos con alta demanda 
fueron la miel con 19 mil 
400 piezas y el calzado con 
más de dos mil 500 pares 
colocados.

De acuerdo con el comité 
organizador, el primer fin 

de semana de la muestra fue 
tan exitoso, que 46 empre-
sas participantes de calzado, 
ropa, alimentos empacados, 
miel, salsas y otros giros 
enviaron más mercancía 
desde Mérida, entre éstas, 
las tradicionales marcas yu-
catecas Dondé y La Lupita 
que resurtieron el 160 y 130 
por ciento por encima de su 
inventario inicial.

Desde el primer fin de 
semana la Plaza de la Cons-
titución registró una afluen-
cia nunca antes vista en este 
evento itinerante que el año 
pasado visitó seis alcaldías y 
estados del país, siendo tra-
dicionalmente las jornadas 
de fin de semana las más 
concurridas, en esta ocasión 
se alcanzaron registros de 
más de 130 mil personas el 
domingo 14 y el sábado 20 
de mayo.

Con la estrategia Yuca-

tán, Capital de la Guaya-

bera, para fortalecer la fa-
bricación y comercializa-
ción de la prenda en Tekit, 

Kimbilá, Mérida y otros 
municipios con esta voca-
ción productiva, se realizó 
un desfile en el cual las 
42 empresas del sector del 
vestido exhibieron sus úl-
timas colecciones en gua-
yaberas y ropa típica. 

Asimismo, la dirección 
de Comercio de la Sefoet 
organizó entrevistas entre 
seis restaurantes estableci-
dos en la Ciudad de México 
y expositores con miras 
volverse sus proveedores. 
Entre los que lograron bue-
nos acuerdos están Abuelo 
Guillén, Condimentos Se-
milla de Dioses, Tierra Na-
tiva, Miel Krisma, Condi-
mentos Tía Carmi, entre 
otras empresas especia-
lizadas en la elaboración 
de salsa de chiles x’catic y 
habanero.

Yucatán Expone contó 
con la participación de 278 
expositores de micro, pe-
queñas y medianas empre-
sas con bienes hechos por 
800 artesanos, como salsas, 

condimentos, prendas de 
vestir, calzado, artesanías, 
licores, miel, concentra-
dos, productos naturales, 
horchatas, café, hamacas, 
bolsas, joyería y bisutería, 
marquesitas y alimentos al 
vacío, entre otros.

Además de toda la oferta 
gastronómica, textil, artesa-
nías y demás productos lo-
cales de la cultura yucateca, 
los asistentes también dis-
frutan de atractivos como 

el Paseo de Flores, un ca-
mino de más de 100 metros 
de largo donde se exhiben 
arriba de 42 mil plantas que 
forman figuras de elemen-
tos típicos yucatecos, como 
mosaicos, pirámides y arcos 
coloniales.

De igual forma, fami-
lias enteras vivieron la ex-
periencia inmersiva en un 
caleidoscopio, la alberca 
rosada con flamencos, una 
galería fotográfica, así como 
distintas photo opportuni-

ties que contribuyeron a la 
promoción del estado.

En 2022, Yucatán Expone-

llegó a otros lugares del país, 
como Durango, Chihuahua, 
en la Feria de San Marcos 
en Aguascalientes, Jalisco y 
las alcaldías La Magdalena 
Contreras, Álvaro Obregón 
y Coyoacán en la Ciudad de 
México y este año continúa 
su recorrido en este emble-
mático lugar, gracias a la 
colaboración de los gobier-
nos de Yucatán y la Ciudad 
de México.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Al cierre del sábado 20 de mayo, en la muestra Yucatán Expone se habían desplazado 20 mil guayaberas, calzado con 
arriba de mil 700 pares vendidos, y más de un millón de pesos de ventas en productos de miel. Foto gobierno de Yucatán

Quienes participaron en la muestra recibieron a más de medio millón de visitantes

Los asistentes a la 

muestra también 

disfrutan de 

atractivos como el 

Paseo de Flores y 

una alberca rosada 

con flamencos
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Federación aprueba 150 mdp más para  
obras en Centro Histórico de Campeche

Tras la finalización de los 
trabajos de recuperación 
del Centro Histórico con 
recurso aprobado por el go-
bierno federal, el jefe de la 
oficina de la gobernadora 
Layda Sansores San Ro-
man, Armando Toledo Ja-
mit, afirmó que a través del 
Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), se da-
rán 150 millones de pesos 
más a Campeche para el 
mismo rubro, pues será im-
portante ver al Centro His-
tórico de la ciudad como un 
producto turístico cuando 
inicien las operaciones del 
Tren Maya en noviembre.

El funcionario señaló que 
los recursos se cuidaron de 
tal manera que es compro-
bable cada centavo inver-
tido en pintura, el material 
usado para conservar las fa-
chadas de las casonas intra-
muros, el mantenimiento al 
parque principal, entre otros 
trabajos realizados durante 
los pasados cinco meses, y 
que hoy agradecen los co-
merciantes.

Ahora, con la segunda 
carga de recursos para el 
mismo rubro analizarán la 
posibilidad de mejorar las 

cuestiones pluviales y los 
drenajes de la zona cono-
cida como intramuros, pues 
de la mano con la Comi-
sión Federal de Electricidad 
(CFE), y Teléfonos de México 
(Telmex), deberán revisar 
los registros donde tienen 
su cablería, y que hoy ha 
invadido causando acciden-
tes, como las dos personas 
muertas la pasada tempo-
rada de lluvias al tocar una 
tapa metálica electrificada.

“Desde luego que hay 
ambición del presidente An-
drés Manuel López Obrador 
de darle al sureste lo que 
nunca se le ha dado, y a tra-
vés del Tren Maya se busca 
dejarles un legado de de-
sarrollo a las comunidades 
rurales en los municipios 
donde pasará el proyecto, 
los cuales son nueve de los 
13 que hoy conforman la 
geografía estatal de Campe-
che”, afirmó. 

Atención al primer 
cuadro de la ciudad

También dijo que hay una 
alta posibilidad de que se 
ejerzan recursos para aten-
der el mismo concepto de 
remozamiento, manteni-
miento y atención a los cinco 
barrios tradicionales del 
primer cuadro de la ciudad, 
que está conformado por San 
Francisco, San Román, Santa 
Ana, Santa Lucía, y el barrio 

de Guadalupe, todos con una 
peculiaridad histórica y tres 
de ellas con festividades pa-
tronales anuales.

Finalmente Toledo Jamit 
comentó que los primeros 
100 millones de pesos en-
trarán en un compendio in-
formativo como gastos del 
gobierno estatal, que será 
auditado por la Auditoría 
Superior de la Federación 
(ASF) como parte del ejerci-
cio fiscal 2023.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Armando Toledo declaró que existe una alta posibilidad de que se ejerzan recursos para atender el concepto de remozamiento, 
mantenimiento y atención a los cinco barrios tradicionales del primer cuadro de la ciudad de Campeche. Foto Fernando Eloy

Jefe de oficina de la gobernadora afirmó que el recurso será entregado por Fonatur

Alcaldesa de Champotón, señalada por irregularidades fiscales

La alcaldesa de Champo-
tón, Claudeth Sarricolea 
Castillejo, emanada de Mo-
vimiento Regeneración Na-
cional (Morena), huyó de 
una entrevista al ser cues-
tionada sobre la observa-
ción de la Auditoria Supe-
rior del Estado de Campeche 
(Campeche) a 61 millones de 
pesos sin comprobar du-
rante el 2021, de los cuales 
tres meses son correspon-
dientes a su administración, 

le observaron 36 millones 
de pesos. 

Primero acusó a su ante-
cesor, el ex alcalde champo-
tonero del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI), 
Daniel León Cruz, de no sol-
ventar las facturas y diver-
sos pagos por poco más de 
25 millones de pesos corres-
pondientes a sus últimos 
nueve meses de gestión, ra-
zón por la que su equipo 
jurídico y el Órgano Interno 
de Control han interpuesto 
las denuncias correspon-
dientes a las autoridades 
involucradas en la fiscali-

zación de bienes públicos. 
Respecto a esto, no quiso 
dar muchos detalles bajo el 
supuesto de la investigación 
en curso en contra del ex 
edil al cual han señalado 
que incluso ya no radica en 
el estado.

Sin embargo, cuando fue 
cuestionada sobre los 36 mi-
llones correspondientes a 
los tres meses que a ella le 
observó la Asecam, la alcal-
desa titubeó, y respondió: 
“estamos en reuniones con 
las autoridades fiscalizado-
ras para solventar las obser-
vaciones”, para de inmediato 

darse media vuelta e irse  
para finalmente subirse a 
una camioneta que también 
hizo una maniobra de es-
cape llamativa.  

Más irregularidades

En torno a León Cruz, está 
plasmado en medios de co-
municación del municipio y 
del estado que los últimos 
dos meses de su adminis-
tración dejó a la sede del Pa-
lacio Municipal sin energía 
eléctrica y con una deuda 
ante la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) por más 

de 30 millones de pesos se-
gún declaró el secretario 
del ayuntamiento de Cham-
potón,  Ernesto Moo May, 
durante la primera compa-
recencia de los funcionarios 
en diciembre del 2021.

Respecto a Sarricolea 
Castillejo se le ha señalado 
la falta de sensibilidad ante 
la carencia de servicios pú-
blicos básicos como el agua 
potable, la recolección de 
basura, así como el bacheo 
en la cabecera municipal y 
que aún no se ha gestionado 
la construcciónn del nuevo 
malecón de la ciudad.

JAIRO MAGAÑA

CHAMPOTÓN
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Alertan sobre billetes 
falsos de 200 pesos 
circulando en Carmen

Ante el incremento de la 
presencia de billetes falsos 
de la denominación de 200 
pesos en Carmen, la Cá-
mara Nacional de Comer-
cio, Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur) alertó a 
la población para evitar ser 
engañados y perder dinero.

Así lo reveló el presi-
dente de este organismo, 
Carlos Arjona Gutiérrez, 
quien señaló que, de manera 
reciente, al menos seis esta-
blecimientos han dado a co-
nocer que recibieron pagos 
con billetes de 200 pesos, los 
cuales resultaron ser falsos.

“Hemos notado que en 
algunos establecimientos 
comerciales se han estado 

presentando este tipo de 
fraudes, en donde a los micro 
y pequeños comerciales se 
les paga con billetes falsos de 
200 pesos, los cuales al acudir 
a otros negocios o al banco, se 
les informa que son falsos”.

Destaco que el modus 

operandi de estos delincuen-
tes es que llevan a cabo las 
compras sin presentar más 
de uno o dos billetes en cada 
una de ellas, por lo que ha 
sido complicado llevarlos 
ante la justicia, toda vez que 
es difícil comprobar si son 
las personas que llevan a 
cabo la falsificación o efec-
tivamente, también fueron 
víctimas de la delincuencia.

“Es necesario que la 
población en general y en 
especial los comerciantes 
lleven a cabo la verificación 
minuciosa de los billetes 

que reciban como pagos, 
para evitar ser víctimas de 
estos delincuentes, así como 
denunciar cualquier irregu-
laridad que se presente”.

Por su parte, la directora 
de Seguridad Pública, Viali-
dad y Tránsito de Carmen, 
Samantha Bravo Muñoz, 
confirmó que han tenido 
reportes de personas que 
denuncian que clientes 
han intentado hacer de-
pósitos con billetes falsos, 
principalmente de la deno-
minación de 200 pesos.

“Uno de los casos que se 
presentaron fue un mas-
culino que intentó hacer 
un depósito en un esta-
blecimiento, el cual, al ser 
descubierto, fue puesto a 
disposición del Ministerio 
Público para el deslinde de 
responsabilidades”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Canaco sugiere que población en general y 

comerciantes verifiquen el dinero recibido

Deudores alimentarios y 
agresores no podrán ser 
funcionaros públicos

El Congreso de Campeche 
aprobó dictámenes relati-
vos a dos minutas con pro-
yecto de decreto por el que 
se reforman artículos y nu-
merales de la Carta Magna 
federal, el primero en ma-
teria de edad mínima para 
ocupar un cargo público, y 
el segundo en materia de 
suspensión de derechos 
para ocupar cargo, empleo 
o comisión del servicio pú-
blico a deudores alimen-
tarios, agresores sexuales, 
familiares y de violencia 
política en razón de género.

En su carácter de inte-
grante permanente del po-
der revisor de la Constitu-
ción Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, el Con-
greso de Campeche aprobó 
las reformas el pasado vier-
nes y de forma unánime.

El primer documento se-
ñala que para ser diputado 
se requiere tener 18 años 
cumplidos el día de la elec-

ción; en tanto que, para ser 
Secretario de Estado se re-
quiere ser ciudadano mexi-
cano por nacimiento, estar 
en ejercicio de sus derechos 
y tener 25 años cumplidos.

Mientras que la segunda 
reforma establece que la sus-
pensión de derechos para 
ocupar cargo, empleo o co-
misión del servicio público, 
desde que se dicte la orden 
de aprehensión hasta que 
prescriba la acción penal, 
por sentencia ejecutoriada 
que imponga como pena esa 
suspensión y por tener sen-
tencia firme por la comisión 
intencional de delitos con-
tra la vida y la integridad 
corporal; contra la libertad 
y seguridad sexuales, el nor-
mal desarrollo sicosexual; 
por violencia familiar, vio-
lencia familiar equiparada o 
doméstica, violación a la in-
timidad sexual; por violencia 
política contra las mujeres 
en razón de género, en cual-
quiera de sus modalidades 
y tipos, y por ser declarada 
como persona deudora ali-
mentaria morosa.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Rally Maya 2023 dona sillas de ruedas y bicicletas a DIF municipal

Como parte de las acciones 
altruistas que realizan los or-
ganizadores del Rally Maya 
2023 y la Fundación Alejo Pe-
ralta, hicierom un donativo al 
Sistema Municipal para el De-
sarrollo de la Familia (DIF) en 
Carmen, el cual consiste en 11 
sillas de ruedas y 15 bicicletas.

Este evento automovilís-
tico de autos clásicos consiste 
en recorrer los estados del 
sureste del país, iniciando en 
Ciudad del Carmen y sigue 
su travesía por Campeche.

El representante del Rally 
Maya 2023, Benjamín de la 
Peña, reconoció las gestiones 
del alcalde, Pablo Gutiérrez 
Lazarus, para que Ciudad del 
Carmen vuelva a ser sede, 
así como las facilidades brin-
dadas a la organización.

Destacó que en este mu-
seo rodante de vehículos clá-
sicos tiene como objetivo im-
pulsar las localidades donde 
pasa tanto a nivel nacional 
como internacional, gracias 
a la participación de automo-
vilistas de distintas latitudes.

Explicó que previo al ini-
cio del recorrido de este Rally 
Maya 2023, se hace entrega de 
este donativo como una mues-
tra de agradecimiento al pue-
blo de Carmen por las aten-
ciones y el interés demostrado 
en los vehículos que presen-
tan, en la exposición que fuera 
montada en el Domo del Mar.

Por su parte, la presidente 
del Patronato DIF Carmen, 
Rosemarie Lazarus Jaber, 
agradeció este donativo de 
sillas de ruedas y bicicletas 
y aseguró que serán bien uti-
lizados por los beneficiarios, 
pues diariamente se atiende 
con vocación a todas las per-

sonas que lo necesitan en el 
municipio, llegando hasta los 
ejidos con acciones y progra-
mas de beneficio, como los 

comedores comunitarios.
En este evento estuvieron 

presentes la directora del DIF, 
Diana Villanueva Badillo; la 

directora de Turismo Munici-
pal, Nelsy Sánchez Vega, así 
como integrantes de la Funda-
ción Alejo Peralta.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 El representante del Rally Maya 2023, Benjamín de la Peña, reconoció las gestiones del alcalde, 
Pablo Gutiérrez Lazarus, para que Ciudad del Carmen vuelva a ser sede. Foto Fernando Eloy
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M
i niña curiosa preguntó: 
¿cuál es la diferencia 
entre un maestro y un 
profesor? Generalmente, 

cuando uno comunica esa elección 
profesional dice: ¡Voy a ser maestro! 
Pareciera lo mismo, pero no lo es. 
Según lo investigado, el profesor es 
la persona que enseña los conoci-
mientos de una o más materias y ge-
neralmente trabajan con los grados 
superiores.

En el caso de los maestros pue-
den enseñar distintas materias o 
una determinada, pero ponen en 
práctica sus habilidades para en-
señar de la mejor manera posible, 
ya que los pequeños están aún 
en una fase muy importante de 
su crecimiento debido a que los 
cerebros aún se encuentran en 
proceso de formación, por lo que 
toca transmitirles valores y prin-
cipios, así como ofrecer bases que 
les permitirá acceder a los siguien-
tes grados educativos.

Las preguntas continuaron. 
¿Únicamente los pequeños mere-
cen tener un maestro? ¿Se trata 
solamente de transmitir informa-
ción a los mayores? 

Necesitamos maestros y maes-
tras en todos los grados. Especial-
mente ahora que después de la 
pandemia muchos jóvenes nos lle-
gan en frágiles envases: no aguan-
tan la presión, por todo se “sien-
ten”, carecen de confianza en ellos 
mismos y en el futuro; los pasaron 
de grado sin saber leer y se sienten 
inseguros: enojados. 

La información que el profe-
sor les puede ofrecer, la tienen en 
tutoriales de YouTube, y posible-
mente de mejor calidad y mayor 
producción.

Por supuesto que ser profesor 
es mucho más fácil. Prepara su 
clase, llega, la da y se va. Ni si-
quiera tiene que aprenderse los 
nombres de sus “recipientes”. La 

mayoría de las veces, ante su pre-
gunta: “¿Alguna duda?” Nadie va 
a alzar la mano. El que es maestro, 
buscaría la manera de enterarse 
si entendieron, si la clase les dejó 
algo; propiciaría que afloraran las 
dudas. Ya tendría un análisis del 
grupo para medir su capacidad 
lectora, su información previa; 
la conexión del tema con su rea-
lidad.  Habría detectado al más 
terrible, que seguramente es muy 
inteligente y que con su actitud le 
está diciendo: hazme caso, prepá-
rate mejor.

De pronto recordé a la ciudad 
de Jerash en Jordania donde se 
encuentra uno de los sitios más 
grandes y mejor conservados 
de la arquitectura romana. Una 
de las cosas que más llamaron 
mi atención fue el foro oval, con 
infinidad de columnas, “amarra-
das” en la parte superior, de tal 
manera que cuando los vientos 
llegan a cierta velocidad y fuerza, 
al pasar por espacios minúscu-
los, matemáticamente adecuados, 

producen un sonido de alarma 
que avisa que toca guardarse 
ante la inminencia y poderío de 
la tempestad que se avecina.

Cada vez me queda más claro 
que desconocemos la dimensión 
del atropello de la pandemia y sus 
consecuencias. Hay quien piensa 
que basta con recuperar la eco-
nomía, ¿y la parte humana? Los 
adultos tenemos experiencias que 
nos fortalecen para rehabilitarnos, 
algo dispersos y cansados, pero 
ahí vamos. Los pequeños, gracias 
al juego, a la compañía de otros 
niños y de maestros buscando 
maneras de fortalecer a chiquitos 
frágiles, sobreprotegidos, que han 
crecido prácticamente sin reglas 
ni rutinas, con celulares desde la 
cuna, están resurgiendo con un 
poco de mayor facilidad. 

En cambio, muchos jóvenes 
y universitarios, están pasando 
tiempos difíciles. Después de casi 
tres años detrás de una pantalla, 
no quieren dejar un cubre bocas 
que los protege de las miradas aje-

nas. No saben socializar, mirarse 
a los ojos, la broma termina en 
bulín; no saben coquetear, ni en-
tender señales. Eso, por un lado, 
y, por el otro, los recién egresados, 
salen al mundo sin haber practi-
cado: los dentistas, en contactos 
con las bocas, los médicos con la 
sangre y el trato con los enfermos. 
Quienes además de sus miedos y 
enfermedades, tienen que ejercer 
su nombre de pacientes. 

El sonido del viento me dice 
que las tormentas se preparan y 
que nosotros necesitamos estar 
listos para salir lo menos raspa-
dos posibles. Por eso, profesores, 
necesitamos más maestros. Más 
allá de esperar soluciones y reco-
nocimientos de autoridades que 
muchas veces se encuentran en 
otros asuntos, abracemos el com-
promiso de nuestra vocación, para 
fortalecer las alas de nuestros 
alumnos. Se los aseguro, todos sal-
dremos beneficiados.

 
margarita_robleda@yahoo.com

¿Maestro o profesor?
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Cada vez me queda más claro que desconocemos la dimensión del atropello de la pandemia y sus con-
secuencias. Hay quien piensa que basta con recuperar la economía, ¿y la parte humana?”. Foto Rodrigo Díaz

Después de la 

pandemia muchos 

jóvenes nos llegan en 

frágiles envases: no 

aguantan la presión, 

por todo se “sienten”
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D
ESDE EL ORGA hemos 
podido constatar que, 
entre estudiosos del 
tema y funcionarios res-

ponsables del crecimiento de la 
urbe, existen al menos dos gran-
des paradigmas confrontados so-
bre lo que se debe hacer con la 
ciudad. 

POR UN LADO, hay quienes conci-
ben la ciudad desde una óptica “pea-
tonal”, para ellos más que hablar de 
ciudad o urbe se debe hablar de 
territorio (concepto más largo, di-
námico y polivalente). El territorio 
existe en función del uso que hacen 
de él los individuos. La manera más 
fácil de apropiarse y hacer uso del 
territorio es caminándolo para co-
nocerlo. La apuesta es por una sim-
biosis con el entorno y el ambiente 
para modificar el ecosistema sin ser 
agresivo con el mismo. 

LA SEGUNDA VISIÓN va de la 
mano del uso y modificación de 
la urbe para adaptarla a las ne-
cesidades de sus habitantes sin 
importar el entorno. Es un pa-
radigma que centra la atención 

en la motricidad de la ciudad, es 
decir en la capacidad de que un 
organismo vivo pueda movilizar 
todas y cada una de sus partes. 
Visión más “funcionalista” que la 
anterior, su gran reto es gestionar 
orden dentro del caos que implica 
movilizar cada una de las partes 
de un todo, y por ende la modifi-
cación total del ecosistema.

TRATAREMOS DE SER breves en 
la exposición de la primera visión, 
la peatonal. En las últimas sema-
nas hemos sido testigos de aumen-
tos considerables en la tempera-
tura de la ciudad ante ello emerge 
la disyuntiva de hacer algún tipo 
de actividad al aire libre. El sen-
timiento de bienestar después de 
realizar una caminata de más de 
30 o 40 minutos es algo que varios 
conocidos me han compartido. Ca-
minar ayuda a disminuir el estrés, 
a liberar tensiones, a oxigenarse, a 
meditar, y quizá lo más evidente a 
mantener una buena salud. 

SIN EMBARGO, FUERA del tema 
del calor raramente nos detene-
mos a observar las condiciones 
que ofrece la ciudad para caminar 
o ejercitarse al aire libre. Pode-
mos ir incluso más lejos indepen-

dientemente del calor ¿Cuál es el 
estado de la ciudad para despla-
zarnos de manera peatonal? El po-
lémico tema de las ciclovías des-
pertó un debate necesario sobre 
otras formas de movilidad distin-
tas a la motorizada. 

RESULTA INTERESANTE OBSER-
VAR que, igual que en muchos otros 
aspectos, Mérida es una ciudad a 
dos velocidades. Algunas colonias y 
barrios, normalmente ubicadas en 
el norte de la urbe, cuentan con am-
plias banquetas, con señalizaciones, 
con disminuidores de velocidad para 
los automóviles, e incluso con semá-
foros. Son los mismos espacios donde 
podemos encontrar rampas, accesos, 
no solo para silla de ruedas sino para 
carriolas y algún otro tipo de uten-
silio como pueden ser las bolsas con 
ruedas a manera de maleta. Del otro 
lado de la moneda, o de la ciudad, 
encontramos igualmente barrios y 
colonias donde las banquetas son 
deplorables y mínimas, donde no 
existen señalizaciones e incluso en 
ocasiones ni banquetas hay. 

LOS SOCIÓLOGOS QUE estudian 
las urbes señalan que lo primero 
a hacer para conocer un asenta-
miento urbano es caminarlo. Pres-

tar atención al ecosistema pone al 
individuo en situación de cohabi-
tación, lo obliga a reflexionar y en 
cierta medida a negociar sus accio-
nes con el entorno. Con la caminata 
comienza el proceso de percepción 
de la realidad tangible. Lo que pa-
rece una banalidad en realidad 
es una actividad concertada que 
obedece a un código socialmente 
aceptado y muchas veces estricto 
(Goffman 1973). Ello es evidente 
cuando observamos que no existen 
indicaciones o avisos sobre sentidos 
de circulación para autos o peato-
nes, pero que los individuos recién 
llegados los adoptan rápidamente 
sin siquiera cuestionarlos. 

DE ESA MANERA el caminar obliga 
al peatón no solo a adaptarse a cier-
tas circunstancias muy específicas, 
sino a actualizar una serie de proce-
dimientos en los que confluyen sus 
capacidades físicas (subir por esca-
leras, por rampa o por elevador, por 
ejemplo), su cultura social (pasar des-
apercibido o hacer evidente su pre-
sencia), y la percepción visual (explo-
ración del terreno, intercambio de 
miradas con otros, etc.). Es decir que 
caminar implica la movilización per-
manente de las potencialidades de 
la urbe y las habilidades cognitivas, 
perceptivas, y prácticas del peatón. 
Se trata de un ejercicio en dos sen-
tidos. Es necesario resaltar que, al 
caminar la ciudad, la percepción del 
espacio y los lugares evoluciona en 
nuestro imaginario y con ello mismo 
el entorno se recompone. He aquí la 
importancia y el potencial peatonal.

EL IR Y venir de un lugar a otro, el 
deambular por espacios conocidos 
o por descubrir, la marcha apresu-
rada ante el inminente avance de 
las manecillas del reloj, los descan-
sos obligados a la sombra de una 
enorme ceiba, son mandatos que 
nos impone el espacio urbano. La 
visión “peatonal” para saber qué 
hacer con la ciudad parece una 
gran oportunidad para una urbe 
como Mérida que continúa con su 
expansión territorial, sin embargo, 
quizás lo primero que nos toca ha-
cer como ciudadanos, como habi-
tante de la otrora “ciudad blanca”, 
es volvérnosla a apropiar, y la vía 
para ello es caminándola. 

Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/; https://www.
facebook.com/ORGACovid19/;  
https://www.instagram.com/or-
gacovid19  y https://twitter.com/
ORGA_COVID19/.

Caminar la ciudad

RUBÉN TORRES

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “¿Cuál es el estado de la ciudad para desplazarnos de manera peatonal? El polémico tema de las ciclovías 
despertó un debate necesario sobre otras formas de movilidad distintas a la motorizada”. Foto Rodrigo Díaz
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D
ICEN LOS QUE saben que 
la sucesión en Yucatán ya 
está en marcha, que por lo 
menos en el lado de la de-

recha ideológica ya pusieron fechas 
perentorias. Es decir, esto ya arrancó. 
El gran reto como sociedad es que el 
inicio pleno de la disputa por el poder 
no polarice al estado, no incremente 
las tensiones sociales y no traiga un 
discurso del enfrentamiento. 

YUCATÁN ES EL estado más se-
guro del país, lo es porque tenemos 
al que es probablemente el mejor 
secretario de Seguridad Pública 
de México -el comandante Sai-
dén- y la policía estatal ha preser-
vado su capacidad para disuadir 
y controlar todo el territorio. Esa 
es la razón concreta y operativa 
que mantiene la seguridad. Sin 
embargo, la razón de fondo para 
explicar la capacidad de la entidad 
para mantenerse en paz frente a 
la nube del crimen organizado que 
cubre buena parte del territorio 
nacional es cultural. 

NUESTRO ESTADO HA mante-
nido su tejido social y su vigen-
cia como comunidad efectiva, 
y eso ha sido el gran escudo 
contra las organizaciones crimi-
nales. La policía de Yucatán ha 
sido percibida tradicionalmente 
como una policía de todos. El 
destino de la entidad ha sido 
adoptado como un destino en 
el que habrá oportunidades y 
bienestar también para todos. 
La sociedad entera se identi-
fica con sus instituciones y las 
siente suyas. En el estado hay 
un Estado: un territorio singu-
lar, una población con identidad 
común fuerte y un gobierno que 
funciona. 

2024 NO PUEDE poner en riesgo 
eso. Pase lo que pase, debe man-
tenerse esa identidad común y no 
podemos tirar por la borda las ins-
tituciones de gobierno. Eso impli-
cará que unos no abusen de ellas 
para ganar la elección y que otros 
no prometan demolerlas como re-
vancha por las injusticias reales 
o percibidas de un sector muy 
importante del electorado. 

YUCATÁN SE MERECE una dis-
puta política con moderación y 
hasta propuesta serias. Si el dis-
curso se va a los extremos, si todo 
se vuelve descarnado, si en el ca-
mino para quedarse o adueñarse 
de la casa común alguien decide 
prenderle fuego, los perdedores se-
remos todos, nuestra colectividad. 

EL CAMINO A la elección no puede 
convertirnos en enemigos, no puede 
transformarnos en rivales irrecon-
ciliables, no puede partir a Yucatán 
en dos, porque ahí sí todo estará en 
riesgo y nuestra tierra perderá su 
excepcionalidad positiva. La disputa 
por el futuro del estado no puede 
sembrar condiciones, odios o renco-
res que hagan que ese porvenir sea 
uno marcado por el desencuentro 
entre los propios ciudadanos o -más 
grave aún- entre los ciudadanos y 
sus instituciones. 

LA DEMOCRACIA REQUIERE 
que quienes compiten en ella no 
sólo respeten la ley, sino también 
respeten ciertos límites éticos y de 
conducta no escritos. La democra-
cia, dicen los británicos, requiere 

de buena voluntad y de una con-
ducta con un mínimo de decencia 
para funcionar y que realmente 
sea la mejor forma de gobierno. 

PARA ALGUNOS, 2024 será la 
coyuntura que han esperado du-
rante toda su trayectoria política, 
para otros será la persistencia e in-
sistencia por llegar al poder, para 
unos cuantos la última llamada 
a misa. Lo importante es que el 
2024 no se convierta en un juego 
de todo o nada, de suma cero, de es 
“mío o de nadie más”. 

YUCATÁN NO CORRE riesgos de 
gobernabilidad en el corto plazo 
ni su seguridad pública pende de 
un hilo. Precisamente por eso, la 
competencia política tiene la obli-
gación de ser factor de certezas, 
porque el gobierno y sus institu-
ciones son al final patrimonio de 
los ciudadanos y no premio para 
el simple ganador de una elección. 
Que la competencia no se con-
vierta en batalla, es lo mínimo que 
los yucatecos merecemos. 

ulises.carrillo.mx@gmail.com

Possunt, quia posse videntur
ULISES CARRILLO

CLAUDIANAS

▲ “Yucatán ha mantenido su tejido social y su vigencia como comunidad efectiva, y eso ha sido el gran escudo contra las organizaciones criminales. Foto Enrique Osorno
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▲ Investigadores de aguas profundas completaron el primer escaneo digi-
tal del Titanic, mostrando todo el naufragio con detalles y claridad sin pre-
cedentes. Usando dos sumergibles operados a distancia, un equipo de cien-

tíficos pasó seis semanas el verano pasado en el Atlántico Norte mapeando 
todo el barco y el campo de escombros circundante de 4.8 kilómetros donde 
se esparcieron las pertenencias de los pasajeros del transatlántico. Fotos Ap
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C
uando se prendieron las 
luces en el teatro Claude 
Debussy al terminar la 
proyección de Perdidos en 

la Noche uno se levanta con un 
sabor complicado en la boca. Es la 
misma película que los mexicanos 
nos hemos empeñado en producir 
en los últimos 15 años: la violencia 
del narco, los desaparecidos, las 
compañías mineras aplastando los 
derechos de comunidades, el amor 
adolescente sin perspectivas de 
romper el ciclo de perdición y los 
personajes de la élite simplifica-
dos hasta que se convierten en 
una absurda caricatura. México 
aparece como el desierto amarillo 
y de Sol implacable que siempre 
retratan las series norteamerica-
nas, así esta vez el director sea 
mexicano y el rodaje se haya dado 
en el bajío. Qué necesidad de se-
guir recreándonos en nuestras 
pesadillas. 

Sin embargo, después de la 
proyección de Black Flies (Estados 
Unidos), Inshallah A Boy (Jorda-
nia), Monstruo (Japón), The Nature 

of Love (Cánada), Extraña Forma 

de Vida (España) y decenas más, 
uno llega a la conclusión de que 
cada país concurre al festival a 
mostrarnos sus angustias y extra-
víos. A Estados Unidos le angustia 
la violencia en las calles, las sobre-
dosis, la fragmentación social y 
explora sin refreno ese dolor. En 
Jordania la lucha es de la mujer 
buscando la mínima dignidad e 
independencia. En un Japón ma-
chista el amor no heterosexual y 
la soledad burocrática se roban la 
pantalla. En Canadá, con la vida 
resuelta de una sociedad rica, el 
drama es la felicidad privada y 
la realización personal. España se 
recrea de nuevo como ese país 
que se debate entre el histórico 
catolicismo censurador, la libertad 
que hoy encarnan y su tenden-
cia al anglicismo, todo mezclado 

con el cliché de la sazón que sólo 
da la sangre latina. Vamos, hasta 
en Godard por Godard (Francia) 
vemos esa obsesión de los galos 
por analizar la personalidad de 
sus grandes bestias culturales y 
negarse a ver morir la historia. 
Y podríamos seguir y seguir, lo 
cierto es que cada nación proyecta 
sus dolores y neurosis. 

Como neófito del cine, más 
allá de las tripas que sólo el ojo 
experto puede percibir y clasifi-
car, uno descubre al Festival de 
Cannes como algo más allá de la 
pantalla: es una oportunidad de 
expresión para el planeta entero, 
es un espacio para gritar a todo 
el orbe los extravíos de nuestras 
patrias, sociedades y comunida-
des. Cuando se observa desde ese 
ángulo, uno le perdona al Festival 
las frivolidades de Hollywood, las 
alfombras rojas, los artistas de pa-
pel y la parafernalia del jet set. 

Hay un festival bajo el festival, 
uno que brinda oportunidades no 
sólo a realizadores, sino a la hu-
manidad entera de tener al cine 
como acto de rebeldía, denuncia y, 

obvio, terapia.  Las imperdonables 
películas y actividades banales fi-
nancian y permiten que exista ese 
otro escaparate esencial. 

Con eso en mente uno revisita 
Perdidos en la noche y le concede 
la razón, de qué más podemos ha-
blar los mexicanos además de esa 
pesadilla cada vez más errática 
que vivimos en el país; una que no 
se ha solucionado sino enredado 
hasta convertirse en un nudo gor-
diano que ya incluye a comunida-
des tomando la justicia en sus ma-
nos, sectas religiosas, influencers, 
madres haciendo labores forenses 
y el amor como única isla a la cual 
escapar por un momento.  “Dime 
qué película manda tu país a Can-
nes y te diré qué país tienes”, es lo 
que el Festival nos ofrece como 
foro global. 

Cannes mismo es un reflejo en 
una cinta fílmica sobre el mundo 
entero. Los artistas presumen lle-
gar todos en autos eléctricos, in-
tentando salvar al mundo, pero 
son autos enormes y suntuosos 
cuya fabricación poco debe tener 
de ambientalista. Los periodistas 

en la terraza de prensa, con una 
de las mejores vistas del festival, 
pasan sus horas leyendo lo que 
escriben otros periodistas, como 
si el mundo a unos cuantos pa-
sos no existiera. Los foros para 
ayudar a las mujeres a ganar su 
independencia y romper el ciclo 
de la pobreza, se llevan a cabo con 
el mar azul y yates de decenas 
de millones de euros como telón 
de fondo. Todo fiel reflejo de la 
humanidad y sus exquisitos y te-
rroríficos absurdos. 

Por eso, cuando uno se levanta 
para salir de la sala de cine y te 
deslumbran -de forma simultá-
nea- la luz de la puerta recién 
abierta y los últimos rayos del 
proyector cinematográfico que to-
davía dibuja algo en la pantalla, 
nos invade una sensación de no 
saber si estamos saliendo de una 
película para simplemente entrar 
a otra. No sabemos si lo que aca-
bamos de ver es la verdad y nos 
encaminamos hacia la ficción. Eso 
es el cine. 

ulises.carrillo.mx@gmail.com

Extravíos fílmicos

ULISES CARRILLO Y LJM

▲ “Las imperdonables películas y actividades banales financian que exista ese otro escaparate esencial”. Foto Satya S.C.

 “Dime qué película 

manda tu país a 

Cannes y te diré qué 

país tienes”, es lo que 

el Festival nos ofrece 

como foro global
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D
espués de toda la anti-
cipación, el entusiasmo 
generado por la publici-
dad y la propia cinefilia, 

más esperar de pie casi dos horas 
bajo la lluvia para poder entrar en 
orden a la función, no queda de 
otra que admitir que Killers of the 
Flower Moon (Asesinos de Flower 
Moon) es una decepción. 

Cuesta trabajo decir algo así de un 
cineasta tan admirado como Martin 
Scorsese, pero sí resulta evidente que 
el relato no necesitaba de un trata-
miento de casi tres horas y media.

Situada en la Oklahoma de 
los años 20, la historia trata en 
resumidas cuentas de las transas 
urdidas por un cacique criminal 
(Robert De Niro), que utiliza a su 
sobrino palurdo (Leonardo DiCa-
prio) para cometer asesinatos con 
el fin de despojar a los nativos 
americanos del condado de Osage 
de sus terrenos ricos en petróleo.

Si algo ha perdido Scorsese con 
la edad es su capacidad de síntesis. 
En realidad, uno no necesita saber 
con tanto detalle cada transa para 
concluir que el racismo y la cri-
minalidad siempre han ido de la 
mano en la historia de los Estados 
Unidos. Sobre todo el principio de 
la película se siente farragoso y 
hasta confuso. El asunto mejora 
mucho cuando un agente de la 
FBI (Jesse Plemons) interviene e 
investiga los diferentes asesinatos, 
cometidos con torpeza.

Quedan para admirar la so-
briedad y la solvencia clásicas del 
cineasta –si bien se extrañan sus 
audacias formales de antaño–, así 
como la fotografía del mexicano 
Rodrigo Prieto en su cuarta cola-
boración con Scorsese.

El otro estreno hollywoodense 
del día, este sí en competencia, 
fue el de May December ( Mayo 
diciembre), la más reciente reali-
zación del siempre interesante 
Todd Haynes. En ella, una actriz 
llamada Elizabeth Berry (Natalie 

Portman) se introduce al hogar 
formado por Gracie (Julianne 
Moore) y Joe (Charles Melton), pa-
reja formada hace 20 años en el 
escándalo, pues él sólo tenía 13 
años y ella 36. Resulta que una 
película se va a filmar sobre ese 
caso y Elizabeth va a interpretar a 
Gracie, por lo cual necesita inves-
tigar a la verdadera.

Había mucho potencial en esa 
historia para desarrollarla en va-
rios niveles, como jugar con el 

tema del doble, la legitimidad del 
amor en una sociedad regida por el 
puritanismo o la diferencia entre 
cine y realidad… y uno tiene la 
impresión de que Haynes no lo ha 
aprovechado del todo. Cosa rara, 
pues a él se le deben exploracio-
nes del melodrama tan inteligen-
tes e incisivas como Lejos del cielo 
(2002) y Carol (2015). Desde luego, 
las actuaciones de Moore –su actriz 
predilecta– y Portman son impeca-
bles, aunque los personajes mascu-
linos se antojan algo esquemáticos.

Todavía falta una semana de 
festival y los miembros de la prensa 
internacional ya muestran signos 
de fatiga de combate. Son demasia-
das las funciones oficiales –sobre 
todo de películas que rebasan las 
tres horas de duración– y, dada la 
desorganización reinante en Can-
nes, la mayoría empiezan tarde, 
tras horas de espera a la intempe-
rie. El sistema ya está rebasado, 
pero a nadie parece importarle.

Twitter: @walyder

El día de las decepciones
LEONARDO GARCÍA

Sí resulta muy 

evidente que el 

relato no necesitaba 

de un tratamiento 

de casi tres horas y 

media

▲ “Si algo ha perdido Scorsese con la edad es su capacidad de síntesis. En realidad, uno no necesita saber con tanto detalle cada transa para concluir que el 
racismo y la criminalidad siempre han ido de la mano en la historia de EU. Sobre todo el principio de la película se siente farragoso y hasta confuso”. Foto Reuters
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Después de una larga batalla 
legal, 351 antigüedades sa-
queadas del Neolítico hasta 
la época bizantina, serán de-
vueltas a Grecia, anunció el 
ministerio de Cultura griego 
el viernes por la noche. Gran 
número de fragmentos de 
cerámica también serán re-
patriados.

Las antigüedades, dividi-
das en 25 lotes, estaban en 
posesión del comerciante de 
arte británico Robin Symes, 
cuya empresa, Robin Symes 
Limited, está en proceso de 
liquidación, según un comu-
nicado. La ministra griega de 
Cultura, Lina Mendoni, deta-
lló que la batalla legal para 
recuperarlas duró 17 años.

Entre las piezas notables 
de la colección de antigüe-
dades figuran una estatuilla 
de la era neolítica tallada en 
piedra blanca y que data del 
4000 aC, una figura cicládica 
que data de entre 3200 y 2700 
aC, una estatua de mármol 
dañada de una Kore, de 550-
500 años aC y una estatua 
de bronce fragmentada que 
representa a un joven Ale-
jandro Magno, de la segunda 
mitad del siglo II.

Grecia lucha por recupe-
rar sus obras de arte y an-
tigüedades saqueadas disper-
sas en museos y colecciones 
privadas en el mundo.

Tres fragmentos del Par-
tenón custodiados por el Va-
ticano durante más de dos si-
glos fueron devueltos a Grecia 
en marzo, gesto de amistad 
según el papa Francisco. Pero 
sobre todo, Grecia espera ob-
tener la vuelta de los frisos 
del Partenón de Atenas que 
se encuentran en el Museo 
Británico de Londres.

Londres afirma que las es-
culturas fueron “adquiridas 
legalmente” en 1802 por el 
diplomático Lord Elgin, que 
luego las revendió al museo.

Tras batalla legal de 17 años, recupera 
Grecia 351 antigüedades saqueadas
Las piezas estaban en posesión de un comerciante de arte // La ministra de Cultura 

griega detalló que aún esperan la devolución frisos en manos del Museo Británico

JUSTICIA HISTÓRICA E INTERNACIONAL

AFP

ATENAS
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Chivas y Tigres se enfrentarán en 
la gran final del torneo Clausura

Chivas y Tigres disputarán 
la final del torneo Clausura 
de la Liga Mx.

El Guadalajara aprovechó 
otra mala actuación del Amé-
rica en el Estadio Azteca y 
liquidó a las Águilas 3-1 para 
conseguir su boleto, en una 
noche lluviosa en la capital.

El marcador global ter-
minó 3-2. En la ida, el Amé-
rica se impuso 1-0.   

Ronaldo Cisneros puso 
al frente al “rebaño” al mi-
nuto 19, pero Diego Valdés, al 
anotar al 57’, parecía poner al 
América en camino a la final. 

Sin embargo, el técnico 
de las Águilas, Fernando 
Ortiz, decidió echarse atrás 
para defender la ventaja 
global cuando todavía fal-
taba bastante tiempo y lo 
pagó caro. Muchos defensas 
del América no pudieron 
frenar a las Chivas.

Alan Mozo puso al frente 
al Guadalajara en el duelo 
de vuelta al minuto 76 y 
Jesús Orozco, al 88, marcó el 
tanto del pase a la final.  

La expulsión del ameri-
canista Álvaro Fidalgo al 64’ 
fue clave.

América contó con más 
posesión (58 %), pero las Chi-
vas dispararon seis veces al 
arco, por sólo dos de su rival.

El encuentro decisivo en-
tre Guadalajara y los norteños, 
que disputaron el repechaje 
tras una temporada regular 

en la que tuvieron tres direc-
tores técnicos, será en el Es-
tadio Akron, casa del “rebaño 
sagrado”, el próximo domingo.     

Campanada  
de los Tigres

Los Tigres aseguraron su bo-
leto a la final el sábado.

El volante Sebastián Cór-
dova marcó por tercer partido 
consecutivo y los felinos die-
ron la campanada al doblegar 
1-0 a Monterrey, para avanzar 
a la batalla por el campeonato 
del torneo Clausura. Córdova, 
quien fue parte de la selección 
mexicana que ganó la medalla 
de bronce en los Juegos Olím-
picos de Tokio en 2021, logró 

el tanto de la victoria a los 
79 minutos. El partido de ida 
terminó empatado 1-1.

Los felinos fueron el 
equipo más dominante la 
década pasada, en la que ga-
naron cinco títulos, pero no 
alcanzaban una final desde 
el Clausura 2019.

Tigres fue séptimo en el 
torneo regular, afectado por la 
salida del entrenador argen-
tino Diego Cocca, quien tomó 
las riendas de la selección na-
cional. Marco Antonio Ruiz lo 
relevó, pero fue remplazado 
por el uruguayo Robert Dante 
Siboldi en la 14a. fecha.

Los Rayados, dirigidos 
por Víctor Manuel Vucetich, 
fueron líderes generales con 

40 puntos y buscaban acce-
der a su primera final desde 
el Apertura 2019, cuando lo-
graron el cetro.

El encuentro entre los 
dos conjuntos de Monterrey 
fue equilibrado en el primer 
tiempo y parecía que los Raya-
dos lograban el pase cuando el 
zaguero Héctor Moreno anotó 
un gol, pero la jugada se inva-
lidó por fuera de juego.

Tigres se adelantó 
cuando el colombiano Luis 
Quiñones mandó un centro 
por la derecha hacia el área, 
donde Córdova apareció 
para conectar un remate de 
cabeza con el que superó el 
lance del portero argentino 
Esteban Andrada.

AP Y DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Alexis Vega y el Guadalajara avanzaron a la final con gran actuación en el Azteca. Foto @ChivasEN_

El Guadalajara liquida a las Águilas en el Estadio Azteca: 3-1

Los Yanquis, en ascenso: barren a Cincinnati; jonrón de Téllez frente a Tampa Bay

Cincinnati.- Harrison Bader y 
Gleyber Torres conectaron jon-
rones para que los Yanquis de 
Nueva York remontaran ayer y 
vencieran 4-1 a los Rojos, com-
pletando la barrida en la serie 
de tres juegos e hilvanando 
cuatro victorias por primera vez 
en la temporada.
Luis Severino regresó de una 
lesión del costado derecho que 
lo mantuvo fuera desde los en-
trenamientos de primavera y per-

mitió una carrera y cuatro hits en 
cuatro entradas y dos tercios, con 
cinco ponches y un boleto.
Nueva York (29-20) le dio el 
día libre a Aaron Judge y cerró 
con 6-1 una gira. Los Mulos 
ganaron seis de siete duelos y 
14 de 19.
En San Luis, Óscar Mercado re-
molcó cinco anotaciones y Paul 
DeJong conectó un cuádruple 
de tres registros para que los 
Cardenales superaran 10-5 a 

los Dodgers de Los Ángeles. 
Los pájaros rojos se llevaron 
11 de los últimos 14 choques, 
tras iniciar la temporada con ré-
cord de 10-24. Los Ángeles, que 
puso en la lista de lesionados 
de 15 días a Julio Urías, perdió 
tres de cuatro ante San Luis 
para perder su primera serie 
desde que dejaron ir dos de tres 
frente a Pittsburgh entre el 24 y 
26 de abril.
En Tampa Bay, el mexicano 

Rowdy Téllez disparó cuádru-
ple (11) y Milwaukee doblegó 
6-4 a las Mantarrayas (34-14).
Asimismo, el sábado en Triple 
A, el yucateco Manuel Rodrí-
guez se apuntó su séptimo 
salvamento, en ocho oportu-
nidades, al colgar una argolla 
con un hit, una base y dos 
ponches, en el triunfo de Iowa 
ante Indianápolis, 2-1. 

AP

Madrid.- Vinícius Junior 
fue víctima otra vez de in-
sultos racistas, con el astro 
brasileño afirmando que la 
Liga de España “hoy es de 
los racistas”.
El último incidente de 
abuso racista hacia Vi-
nícius se produjo en la 
derrota 1-0 que el Real 
Madrid sufrió en Valencia, 
un partido que debió ser 
interrumpido luego que el 
futbolista brasileño acusó 
a un aficionado de insul-
tarlo detrás de uno de los 
arcos del estadio Mestalla. 
El técnico del Real Madrid, 
Carlo Ancelotti, reveló que 
estuvo cerca de sacar a 
Vinícius luego que hinchas 
del Valencia empezaron 
a gritarle “mono”. “La Liga 
tiene un problema. Con el 
racismo hay que parar el 
partido”, dijo.

Man City celebra 
con triunfo 
otro título de la 
Premier
Manchester City festejó su 
título de la Liga Premier a 
lo grande, imponiéndose 
ayer 1-0 al Chelsea. El 
tempranero gol del ata-
cante argentino Julián Ál-
varez bastó para que el 
equipo de Pep Guardiola 
obtuviera su 12a. victoria 
seguida en la liga inglesa. 
Se trata del tercer título su-
cesivo del City y el quinto 
en seis temporadas.

Italia supera 
a Brasil en el 
Mundial Sub-20
Italia presentó sus creden-
ciales y Colombia festejó 
y soñó. La “Azurra” derrotó 
3-2 al campeón sudame-
ricano Brasil en Mendoza, 
mientras que los “cafeteros” 
remontaron y vencieron 
agónicamente 2-1 a Israel 
en La Plata, ayer en sen-
dos debuts en el Mundial 
Sub- 20 de Argentina. Italia 
y Brasil animaron un parti-
dazo que le hizo honor al 
mote de “clásico mundial” a 
nivel de selecciones. 

AP

Vinícius: La Liga 
española “hoy es 
de los racistas”



Como tantas veces lo ha hecho 
desde 2015, cuando debutó con 
los Leones, Yoanner Negrín se 
creció cuando más lo necesi-
taba el equipo yucateco.

En una noche histórica 
para el cubano, en la que 
se convirtió en el tercer 
máximo ponchador de las 
fieras, el “Asere” enjauló a 
los Tigres y condujo a los 
campeones (13-14) a una 
victoria de 5-3, que les per-
mitió quedarse con la serie 
y terminar la semana con 
récord positivo (4-3), en un 
partido que duró poco más 
de dos y horas y media y 
fue presenciado por cerca 
de 11 mil 700 personas en el 
Kukulcán Alamo.

Apoyados en su preven-
ción de carreras, los mele-
nudos se sacudieron la hege-
monía bengalí en temporada 
regular. Rompieron las cade-
nas de Quintana Roo de ocho 
series ganadas en Mérida y 
seis ganadas en general. 

Los selváticos se agencia-
ron apenas su segunda serie 
de las últimas 13 disputadas 
en el clásico de fieras. Y en 
eso mucho tuvo que ver Ne-
grín (4-1), quien empató en el 
liderato de triunfos de la Liga 
Mexicana. Lanzó pelota de 
dos imparables y una carrera 
en seis entradas. Ponchó a 
cinco y dio un pasaporte. Al 

servirle chocolate a Joey Ter-
doslavich en la segunda, el 
cubano llegó a 497 con los “re-
yes de la selva” y quedó solo 
en el tercer lugar de la lista 
histórica del club, superando 
a Ravelo Manzanillo. Negrín 
necesita una anestesia para 
convertirse en el tercer selvá-
tico con al menos 500.

Yucatán se encaminó a 
la victoria desde el episodio 
de las “buenas tardes” con 
cuadrangular de tres carre-
ras de Art Charles (4), quien 
estaba muy apagado y ayer 
bateó de sexto. Alcides Es-
cobar y Cristhian Adames 
produjeron las otras dos 
anotaciones de los locales en 
la quinta y octava, respec-
tivamente. Perdió Vicente 
Valenzuela (1-3).           

Ante la baja de Jorge 
Rondón, Dalton Rodríguez 
(IP, 2 K) se encargó de la sép-
tima por los monarcas; Alex 
Tovalín despachó la octava 
y Fernando Rodney engomó 
a tres en la novena, pero 
toleró cuádruple de dos cir-
cuitos de Isaías Tejeda.

Norberto Obeso, José 
Martínez y Adames conec-
taron dos inatrapables cada 
uno; “Cafecito” timbró dos 
veces. Los Leones, que visi-
tan a los Saraperos de Salti-
llo a partir de mañana, ter-
minaron con 10 incogibles. 

En la Ciudad de México, 
los Piratas de Campeche de 
Oswaldo Morejón (10-17) se 
llevaron la serie frente a los 

Diablos, aunque cayeron ayer 
5-4. En los primeros dos due-
los el triunfo fue para el yu-
cateco Roberto Espinosa (2-0). 

Desde la cueva: El zurdo 
Onelki García ya comenzó 
a soltar el brazo. Su lesión 
en un hombro no necesitará 
cirugía, pero todavía no hay 
fecha probable para su re-
greso… André Rienzo lanzó 

“live bp” antes del encuen-
tro del sábado y “se vio muy 
bien”, apuntó el couch de 
bulpén, Salvador Garibay. El 
ex “big leaguer” sería acti-
vado esta semana… Radha-
més Liz, campeón con Yu-
catán en 2022, debutó, como 
abridor, con Tijuana… “Jesse” 
Castillo, de Tabasco, llegó a 
150 jonrones en la LMB.

Los Leones se llevan la serie en 
noche histórica para Negrín
El cubano, tercer máximo ponchador de Yucatán; fin a la hegemonía bengalí

Joshua Guzmán llegó a Liga 
Norte de México y se convir-
tió en uno de los lanzadores 
principales de la sucursal de 
los Leones en Los Cabos, que 
terminó en el liderato general 
del circuito el año anterior. 
El derecho californiano fue 
el líder de la rotación de las 
fieras de Umán, que se coro-

naron en la Zona Sur de la 
Liga Invernal Mexicana. En 
la pretemporada melenuda, 
en la que abrió juegos, se vio 
sólido y fue enviado a prés-
tamo a Veracruz.

Cuando llegó el momento 
de su debut en el Kukulcán 
en Liga Mexicana, Guzmán 
(2-1, 3.44), firmado por los 
selváticos en la Norte de 
México, demostró que puede 
ser parte de la rotación de los 
campeones en 2024.

Jesús “Chino” Valdez, direc-
tor deportivo del Águila, lo dijo, 
“Joshua les va a ganar a los 
Leones”. Y lo hizo. Con cinco 
efectivas entradas (5 H, C, BB, 6 
K) le dio a Veracruz la serie en 
el parque de la Serpiente Em-
plumada, donde se impuso 5-2 
el jueves pasado. Apoyado en 
su bola rápida y recta cortada, 
el pítcher de Los Ángeles man-
tuvo bajo control a las fieras. 
En la cuarta mostró su temple; 
con corredores en tercera y 

segunda, un aut y ventaja de 
4-1, ponchó tirándole a Alcides 
Escobar y dominó a otro ex 
“big leaguer”, Robel García, en 
elevado al jardín central.

Pasado y futuro de los ru-
gidores se combinaron para 
acabar con los monarcas en 
el último de la serie contra el 
Águila. Jesús “Cacao” Valdez 
conectó jonrón de tres ca-
rreras; Valdez, J.J. Aguilar y 
Alex Liddi batearon bien en 
su regreso a Mérida.

▲ Yoanner Negrín ganó dos veces en la semana y es de los 
líderes de la liga en WHIP. Foto Leones de Yucatán

Guzmán demuestra que puede ser parte de la rotación selvática en 2024 

Los melenudos dan 
de baja a Rondón

Jorge Rondón, el derecho 
venezolano que realizó un 
admirable trabajo como ce-
rrador de los Leones en la 
carrera al campeonato el año 
pasado (8 salvamentos en 10 
oportunidades, 2.95 de efec-
tividad), pero que no pudo 
ser efectivo esta temporada 
como preparador del equipo 
(1-3, 6.08, le batearon .351), 
fue dado de baja ayer.
El club agradeció “infinita-
mente” a Rondón por su 
participación en esta cam-
paña, destacó que fue “parte 
importante” del quinto título 
melenudo y le deseó “el ma-
yor de los éxitos”.

Volver a ser león 
es un sueño hecho 
realidad: Óliver Pérez

Después de que los Leones 
anunciaron la serie especial 
dedicada a Óliver Pérez, 
quien defenderá los colores 
yucatecos del 6 al 8 de junio 
próximos contra los Piratas 
de Oswaldo Morejón en el 
Kukulcán Alamo, el zurdo ex 
de Ligas Mayores publicó un 
mensaje en Instagram, en 
el que mencionó: “Un sueño 
hecho realidad, volver a por-
tar los colores del equipo que 
fue parte fundamental en mi 
sueño de jugar en Grandes 
Ligas. Muchas gracias LEO-
NES DE YUCATÁN”. Óliver 
también subió un video en el 
que aparece con una gorra 
de las fieras para invitar a la 
gente a asistir a dicha serie.

Éxito de Tacotalpa 
en la Tabasqueña 
con batería yucateca

Tacotalpa, sucursal de las 
fieras en la Liga Tabas-
queña, superó 4-3 a Jalpa 
de Méndez el jueves pasado 
con una batería yucateca, 
Saúl Vázquez (cinco sólidas 
entradas como abridor) y Ja-
fet Ojeda (doble). Al día si-
guiente, los Choles volvieron 
a triunfar con contribuciones 
de Ojeda y del también sel-
vático Blas Sánchez.  

ANTONIO BARGAS
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Semáforo de alerta volcánica del Popo 
cambia a amarillo fase 3: Velázquez

El semáforo de alerta del 
volcán Popocatépetl pasó de 
amarillo fase 2 a fase 3, lo 
cual implica estar más alerta, 
pero no representa un riesgo 
para la población ni significa 
efectuar evacuación, aseguró 
la coordinadora nacional de 
Protección Civil, Laura Ve-
lázquez Alzúa.

En conferencia de prensa, 
detalló que 70 por ciento de 
las explosiones desde sep-
tiembre de 2022 a la fecha 
han sido 575, de las cuales 
398 han sido menores y sólo 
el uno por ciento, es decir, tres 
explosiones fueron grandes.

“Esta actividad reciente 
no supera a la de 2019, 2013, 
2001 e incluso la de 1997”, 
pues emite cenizas a pobla-
ciones lejanas con algunos 
fragmentos incandescentes”, 
explicó Laura Velázquez.

Desde las instalaciones 
de Cenapred, apuntó que “el 
cuerpo del volcán nos indican 
que estamos en el sentido co-
rrecto de mantenernos en el 
amarillo fase 3”, por lo que “en 

este momento el monitoreo 
nos indica un incremento y 
no es necesario evacuar. No 
estamos en fase de alerta”.

Ante este cambio, insistió 
en que no habrá evacuacio-
nes en las poblaciones ale-
dañas, pero sí se tienen 25 
albergues preventivos.

“No existe ningún riesgo 
para la población en este mo-

mento, pero en un radio de 
12 kilómetros no debe haber 
turismo, alpinismo, ni pre-
sencia de seres humanos”, 
detalló Óscar Zepeda Ramos, 
director general de Protec-
ción Civil.

Sobre la suspensión de ac-
tividades en aeropuertos de 
la Ciudad de México, Puebla 
y el AIFA aclaró que no se 

pueden prever, porque la 
actividad del volcán cambia 
minuto a minuto y en este 
caso no se puede establecer 
en qué momento se suspen-
den actividades, por lo que 
piden comprensión a los 
usuarios cuando esto ocurra.

Respecto al presupuesto 
con el que se cuenta para 
atender esta situación, Ve-

lázquez Alzúa recordó que 
ya no existe el Fondo Na-
cional de Desastres, pero 
“no hay límites en el uso de 
recursos y se cuenta con lo 
que se necesite para aten-
der emergencias sin ningún 
problema, no hay límite para 
mitigar los riesgos y aten-
der la población, porque está 
abierta toda la disposición 
financiera”.

El director general de Pro-
tección Civil llamó a la po-
blación que vive más cerca 
del volcán a cubrir los de-
pósitos de agua, así cómo los 
alimentos de los animales de 
corral y retirar la ceniza en 
los techos porque la ceniza 
acumulada es pesada y obs-
truye el paso del agua.

“Si la ceniza se acumula 
en los drenajes reduce la ca-
pacidad del desalojo de agua”. 
También señaló que respirar 
frecuentemente la ceniza 
conlleva diferentes efectos 
en la salud, por lo que se re-
comienda usar cubrebocas.

Dijo que la Secretaría de 
Salud está trabajando en esta 
materia para evaluar qué da-
ños podría causar la respira-
ción constante de ceniza.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 En conferencia de prensa, Laura Velázquez Alzúa detalló que las explosiones del volcán 
Popocatépetl desde septiembre de 2022 a la fecha han sido 575, de las cuales 398 (70 por ciento) han 
sido menores y sólo uno por ciento fueron grandes, es decir, tres explosiones. Foto María Luisa Severiano

La coordinadora nacional de PC dijo no representa ningún riesgo para la población

Al menos 22 vuelos demorados en Quintana Roo tras la 
suspensión de operaciones en los aeropuertos de CDMX

Hasta las 10 horas de este 
sábado se había reportado 
en Quintana Roo al menos 
22 vuelos afectados (21 en 
Cancún y uno en Chetumal) 
por la suspensión de activi-
dades en los aeropuertos de 
la Ciudad de México (Benito 
Juárez y Felipe Ángeles), 
provocada por la presencia 
de ceniza volcánica en las 
pistas. 

De acuerdo con Aero-
puertos del Sureste (Asur), 
son ocho vuelos demorados 
desde el Aeropuerto Inter-

nacional de la Ciudad de 
México (AICM) hacia Can-
cún y otro del Felipe Ánge-
les (AIFA) hacia este destino, 
a los que se le suman 10 vue-
los demorados que deben 
salir de Cancún con destino 
al AICM y dos hacia el AIFA.

Se prevé que esta cifra 
sufra modificaciones, aun-
que poco después de las 11 
horas, tiempo de Quintana 
Roo, la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) in-
formó que “durante la úl-
tima revisión de pistas y 
testigos ya no se encontró 
ceniza volcánica, por lo que 
se determinó abrir opera-
ciones en el AICM a partir 

de las 10 horas local de la 
CDMX”.

Por su parte, desde la ter-
minal aérea de Chetumal, 
donde partirá a la gira de 
supervisión del Tren Maya 
junto al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la 
gobernadora Mara Lezama 
reportó que la frecuencia 
que llega de Ciudad de Mé-
xico a la capital del estado 
está demorada.

“Lo que nos piden las 
autoridades es que estén al 
pendiente de los vuelos a 
través de llamadas a las lí-
neas aéreas para saber a qué 
hora salen los vuelos a la 
Ciudad de México y a qué 

hora llegan a la ciudad de 
Cancún o el vuelo a Chetu-
mal, con el objetivo, sobre 
todo en Cancún, de evitar 
saturaciones en las termi-
nales aéreas y que ustedes 
puedan estar mucho tiempo 
en las mismas”, dijo la gober-
nadora en un video publi-
cado en sus redes sociales.

Aeroméxico emitió un 
comunicado informando 
que implementó una polí-
tica de flexibilidad aplicable 
a los clientes cuyos vue-
los resultaron afectados, 
misma que puede ser con-
sultada en: https://www.
aeromexic o.c om/es-mx/
avisos-para-pasajeros.

La suspensión de activi-
dades en las terminales aé-
reas de la capital del país fue 
a causa de ceniza emitida 
por el volcán Popocatépetl, 
pues más allá de una lim-
pieza en las pistas, para evi-
tar algún incidente en des-
pegues o aterrizajes deben 
revisar todas las aeronaves 
para corroborar que no se 
tenga afectación en los mo-
tores por la ceniza.

“Luego de retirar las ce-
nizas volcánicas, revisar las 
pistas y verificar condicio-
nes de viento favorables, 
reanudamos operaciones de 
despegue y aterrizaje a par-
tir de las 10 horas horas”.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



El secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López 
Hernández, aseguró que “no 
se está expropiando nada, es 
una ocupación temporal” lo 
que establece el decreto pre-
sidencial que declara de “uti-
lidad pública” para el Corre-
dor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, tres tramos 
de vías ferroviarias conce-
sionadas a Ferrosur, del em-
presario Germán Larrea.

Señaló que la toma de 
control de los 117 kilómetros 
de vía férrea, concesionada 
a la citada empresa en 1998, 
“no es sinónimo de expro-
piación”, y aclaró que antes 

de la emisión del decreto, el 
pasado viernes, “hubo con-
versaciones con Grupo Mé-
xico sobre el tema, pero sin 
acuerdo, y legalmente las dos 
partes están en libertad de 
ejercer su derecho”.

Sin embargo, “no descar-
tamos que haya, muy pronto, 
un acuerdo y podamos pasar 
ya a favor del Estado mexi-
cano ese tramo”. Eso, dijo, se 
conversará con la empresa.

En conferencia de prensa 
en la capital de Durango, en-
fatizó que para el gobierno fe-
deral el corredor transístmico 
es un asunto de “seguridad 
nacional”, pues se trata de una 
zona estratégica al ser la co-
nexión entre el océano Pací-
fico y el Golfo de México, por 
la que pasan “todos los com-

bustibles, toda la mercancía, 
todo el avituallamiento para 
el sureste del país”.

Acompañado del gober-
nador Esteban Villegas, Ló-
pez Hernández indicó que, 
sin este tramo, “estaría prác-
ticamente incomunicada la 
vía férrea”, y subrayó que en-
tre los principales proyectos 
de la actual administración 
federal está que “no haya 
separación territorial ni fí-
sica ni jurídica ni social ni de 
desarrollo entre el norte, el 
centro y el sur del país”.

Además, resaltó, en esa 
región se localizan las ba-
ses militares de Ixtepec, la 
base naval de Salina Cruz, 
de Coatzacoalcos, y la Es-
tación Chontalpa, donde se 
realizan trabajos de inteli-

gencia para salvaguardar el 
espacio aéreo mexicano.

Por ello, explicó, se decidió 
intervenir en un “esquema 
jurídico de ocupación tempo-
ral” para que la Secretaría de 
Marina Armada de México, 
a través de la empresa con-
cesionaria del Istmo de Te-
huantepec, “pueda operar en 
su totalidad el corredor tran-
sístmico, lo que forma parte 
de un esquema legal del que 
el gobierno federal dispone, y 
en ese sentido se actuó”.

Recordó que desde 1998 
se otorgó a la empresa Fe-
rrosur, de Grupo México, 
una concesión para la ope-
ración del ferrocarril de la 
Ciudad de México a Coatza-
coalcos, con una extensión 
de cerca de 117 kilómetros, 

compuesto por tres interco-
nexiones, y son la conexión 
entre lo que se conoce como 
el corredor transístmico, 
que parte de Salina Cruz, 
Oaxaca, y concluye en Coat-
zacoalcos, Veracruz.

López Hernández tam-
bién reiteró que no existe 
pleito entre los tres Poderes 
de la Unión e insistió que está 
a la espera de los tiempos que 
establezca Morena para par-
ticipar en el proceso del re-
levo presidencia de 2024.

Sostuvo que a la fecha 
no ha recibido ningún lla-
mado del Instituto Nacional 
Electoral (INE) por sus giras 
a los estados. “Conozco las 
resoluciones del INE de los 
últimos 30 días y en nin-
guna hablan de ello”.

No es expropiación, sino ocupación 
temporal por utilidad pública: SG

DE LA REDACCIÓN
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Adán Augusto López Hernández subrayó que el Corredor Interoceánico del Itsmo 

es tema de seguridad nacional y que se encuentran en pláticas con Grupo México
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MUNDO

Ucrania obtiene nueva 
ayuda militar y apoyo 
diplomático en el G7

AFP

HIROSHIMA

El presidente ucraniano Vo-
lodimir Zelensky obtuvo el 
domingo nuevas promesas de 
entrega de material militar, 
además del apoyo diplomá-
tico “inquebrantable” de los 
países del G7 en Hiroshima, 
Japón, después de que Rusia 
reivindicara la toma de Baj-
mut, desmentida por Ucrania.

El jefe de Estado ucra-
niano llegó el sábado a Hi-
roshima, donde se reunió 
con los dirigentes de las siete 
economías occidentales más 
industrializadas (Estados 
Unidos, Canadá, Japón, Fran-
cia, Reino Unido, Alemania e 
Italia), además de otros invi-
tados a la cumbre.

Poco después de su lle-
gada, Moscú aseguró que 
capturó Bajmut, escenario de 
la más larga batalla desde que 
comenzó la invasión de Ucra-
nia en febrero de 2022.

Zelensky reconoció que 
había tropas rusas en esa 
ciudad del este del país, pero 
insistió en que la localidad 
“no está ocupada”.

Tras colocar unas flo-
res en un monumento en 
memoria a las víctimas del 
bombardeo atómico de 1945 
en Hiroshima, el presidente 
ucraniano comparó aquel 
ataque con la situación ac-
tual en Bajmut.

“Las fotos de Hiroshima 
me recuerdan a Bajmut. No 
hay absolutamente nada 
vivo, todos los edificios están 
destruidos [...] Una destruc-
ción absoluta y total”, señaló.

Pero prometió que, como 
Hiroshima, Ucrania tam-
bién se recuperará.

Este domingo, se reunió 
con el presidente estaduni-
dense, Joe Biden, quien pro-
metió a Kiev nuevos envíos de 
armas, municiones y vehículos 
blindados por valor de unos 
375 millones de dólares, días 
después de permitir a sus alia-
dos el suministro de aviones de 
combate F-16 a Ucrania.

Biden aseguró que los 
países occidentales que apo-
yan a Kiev “no vacilarán” 
ante la ofensiva rusa en 
Ucrania. “Putin no romperá 

nuestra determinación [de 
apoyar a Kiev] como creía 
que podía hacer”, señaló.

“Los dirigentes del G7 in-
vitaron a su reunión al jefe 
de filas del régimen de Kiev, 
al que controlan, y trans-
formaron el evento de Hi-
roshima en un espectáculo 
de propaganda”, apuntó el 
domingo el Ministerio ruso 
de Relaciones Exteriores.

Sin reunión con Lula 

La presencia de Zelensky en 
Hiroshima, colocó la inva-
sión rusa de Ucrania en el 
centro de los debates del G7, 
eclipsando otras temáticas 
como las relaciones de los 
aliados con China.

Con esta invitación “he-
mos mostrado la solidaridad 
inquebrantable del G7 con 
Ucrania”, afirmó el primer 
ministro japonés Fumio Kis-
hida, anfitrión de la cumbre.

En sus sucesivas reunio-
nes, Zelensky trató de reu-
nir apoyos para un plan de 
paz de diez puntos, centrado 
en exigir a Rusia su retirada 
del territorio ucraniano.

Pero la ofensiva diplomá-
tica del presidente ucraniano 
no fue del todo redonda: el 
presidente brasileño, Luiz 
Inácio Lula da Silva, no se re-
unió con su homólogo ucra-
niano cara a cara.

Lula, que se ha mostrado 
reacio a condenar la invasión 
rusa, causó cierta controver-
sia el mes pasado al declarar 
que Estados Unidos debía de-
jar de “alentar la guerra”.

Pero, vilipendiado la vio-
lación de la integridad terri-
torial de Ucrania y lanzando 
llamados al diálogo en las 
discusiones de grupo, el 
presidente brasileño criticó 
este domingo a los países del 
Consejo de Seguridad de Na-
ciones Unidas, cuyos miem-
bros permanentes son Es-
tados Unidos, Rusia, China, 
Francia y el Reino Unido.

“Los miembros permanen-
tes perpetúan la larga tradi-
ción de librar guerras no auto-
rizadas, ya sea con fines de ex-
pansión territorial o de cambio 
de régimen”, señaló, aludiendo 
a la invasión de Estados Uni-
dos contra Irak en 2003.

Zelensky niega que 
Bájmut esté ocupada 
por fuerzas rusas
AP

KIEV

El presidente de Ucrania, Vo-
lodimir Zelensky, afirmó este 
domingo que las fuerzas ru-
sas no han ocupado Bájmut, 
lo que arrojaba dudas sobre 
las afirmaciones de Moscú de 
que la ciudad oriental ucra-
niana había caído.

“Bajmut no está ocupada 
por la Federación Rusa al 
día de hoy”, dijo el mandata-
rio ante los cuestionamien-
tos de periodistas sobre la si-
tuación de la ciudad en una 
cumbre del Grupo de los 
Siete en Hiroshima, Japón.

“No estamos arrojando 
gente a morir”, dijo Zelensky 
en ucraniano a través de 
un intérprete. “La gente es 
el tesoro. Comprendo cla-
ramente lo que ocurre en 
Bájmut. No puedo compar-
tir con ustedes los detalles 
técnicos de lo que ocurre 
con nuestros guerreros”.

La incertidumbre de la 
guerra hacía imposible ve-
rificar la situación sobre el 
terreno en la batalla más 
larga desde la invasión rusa 

en febrero del año pasado, 
y una serie de comentarios 
de funcionarios ucrania-
nos y rusos aumentaban la 
confusión sobre el asunto.

La respuesta de Zelensky 
en inglés a una pregunta 
anterior en la cumbre sobre 
la situación de Bajmut fue 
interpretada por muchos 
como una admisión de que 
la ciudad había caído ante 
fuerzas rusas.

Cuando se le preguntó si 
la ciudad estaba en manos 
ucranianas, el mandatario 
dijo “creo que no, pero tie-
nen que entender que no 
queda nada. Lo destruye-
ron todo. No hay edificios. 
Es una lástima. Es tragedia”.

“Por hoy, Bajmut está 
sólo en nuestros corazones. 
No hay nada en ese lugar, 
sólo tierra y muchos rusos 
muertos”, añadió.

El secretario de prensa 
de Zelensky retiró después 
esas declaraciones.

Militares y responsables 
ucranianos de defensa afir-
maron que los combates se-
guían en marcha. La vicemi-
nistra ucraniana de Defensa, 
Hanna Malyar señaló que 

los combates con fuerzas 
rusas continuaban y llegó a 
decir que las tropas ucrania-
nas habían “puesto la ciu-
dad bajo un cerco parcial”, 
horas después de Moscú y 
el ejército privado Wagner 
anunciaran que sus tropas 
habían tomado el control de 
la ciudad oriental.

“El enemigo no logró ren-
dir Bajmut, y perdió parte de 
la posición alta de dominio 
en torno a la ciudad”, dijo 
Malyar. “Es decir, el avance 
de nuestras tropas en los su-
burbios junto a los flancos, 
que sigue en marcha, com-
plica mucho la presencia del 
enemigo en Bajmut”.

Y el vocero del Grupo 
Oriental de Fuerzas de 
Ucrania, Serhii Cherevaty, 
dijo que el ejército ucra-
niano mantenía posiciones 
cerca de Bajmut.

“El presidente dijo correc-
tamente que la ciudad en 
realidad ha sido reducida a 
escombros. El enemigo está 
siendo destruido cada día por 
enormes ataques de artillería 
y aviación, y nuestras unida-
des reportan que la situación 
es extremadamente difícil”.

▲ La viceministra ucraniana de Defensa señaló que los combates con fuerzas rusas continua-
ban y agregó que las tropas ucranianas habían “puesto la ciudad bajo un cerco parcial”. Foto Ap
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U nojochil juntúul nuxi’ 
ba’aba’al kuxlaj ich  juraasikóo 
k’áak’náabe’ óoli’ je’ex u ti’al 
juntúul oorkáa, beey úuchik 
u chíikpajal t’ jump’éel 
xaak’al beeta’ab ti’al u yila’al 
bix Liopleurodon, juntúul 
pliosaurio ku tukulta’ale’ tu 
p’isaj 25 meetróos.

Walkil 20 ja’abo’ob paachile’, 
jump’éel seriée dóokumental 
ku k’aaba’tik Walking 
with Dinosaurs meyajta’an 
tumen BBC, tu beetaj u jach 
tsikbalta’al jejeláas ba’alob 
yóok’lal beyka’aj u nojochil le 
úuchben ba’al ts’o’ok u ch’éejel, 
tumen ka’ache’ ku tukulta’ale’ 
jach píitmáanja’an le beyka’aj u 
nojochilo’, ba’ale’ u jaajile’, chéen 
jump’íit maanal wakp’éel 
meetróos je’elili’ u chukik 
ka’ach ka’aj nojochchajij. 

Ku tukulta’ale’ ma’ tun 
bin xu’ulul u seen tsikbalta’al 
ba’al yóok’lal, ba’ale’ úuchik u 

yila’al jump’éel ba’al tu kúuchil 
e’esajil Oxfordshiree’, béeychaj 
u beeta’al jump’éel ts’íib 
tumen u páaleontologoosil 
Universidad de Portsmouth 
yóok’lal le ba’alche’a’. Xaak’ale’ 
ti’ jts’a’ab k’ajóotlbil tu pikil 
ju’unil Proceedings of the 
Geologists’ Association.

David Martill, ti’ u noj 
najil xook Escuela de Medio 
Ambiente, Geografía y 
Geociencias ti’alinta’an tumen 
Universidad de Portsmouth, 
tu ya’alaj ti’ jump’éel k’a’aytajil 
ts’íib le je’ela’: “Tin beetaj in 
kóonsultor pilóoto ti’ BBC 
Cruel Sea ts’o’okole’ ku béeytal 
in wa’alik: ma’ patal ba’ax kin 
wa’alik ka’achij yóok’lal u 
nojochil Liopleurodon. Tene’ tin 
wa’alaj ba’ax kin tuklik úuchik 
in xak’altik jayp’éel u ja’ajatsil 
ba’al, tu’ux ku tukulta’ale’ 
juntúul ba’alche’ je’el bix le 
je’elo’, je’el u k’uchul u p’is tak 25 
meetróos, ba’ale’ ma’ chúuka’an 
ba’al ti’al u jach e’esa’al wa beyo’, 
le beetike’ mantats’ u jach 
tsikbalta’al ba’al yóok’lal.  

Ti’ eek’o’obe’ ma’ uts tu yich u 
sáasil K’iini’, ts’o’oke’ ma’ chéen 
leit’e’ ku lelemáankil te’e 
ka’ano’. Tu chak bejil u k’uchul 
máak Cannese’ le je’ela’ ku 
jach chíikpajal. Wíinkilalo’ob, 
oot’elo’ob, u nojochil máak, 
yéetel nook’e’ ma’ jach wa 
bix jats’utstakilo’obi’. Yaan 
k’iine’ jach chíika’an bix u 
yutskíinsmaj u yich máak kex 
ma’ jach tu beel yaniki’, ba’ale’ 
kéen máansa’ak ti’ kaamarae’ 
ku k’as sa’atal. 

Chéen yéetel u sáasil 
k’iine’ ku chíikpajalo’ob 
beey wíiniko’ob, ts’o’okole’ 
ku takiko’ob tak u xambil 
xiib beetik u maas chan 
ka’antalo’ob. Le je’elo’ chéen 
jayp’éel ba’alob ku yila’al ti’ 
u 76 u téenal u beeta’al u 
cha’anil Festival Internacional 
de Cine en Cannes.

Láayli’ xan tu yáamil u 
sáasil le K’iino’, u seten ya’abil 
máako’ob t’u’ulpachtik Johnny 
Deppe’ tu ye’esaj u ki’imak óolil 
u yilko’ob tu súutukil úuchik u 
chúunsa’al le cha’ano’.

Míin chéen jump’éel 
ba’al suuk u yila’al ichil u 
yóol fráansesil kaaj; u kaxtik 
máak u jatsik u kuxtal ichil 
ba’ax chéen u ti’al máak, 
ba’ax u ti’al u meyaj yéetel 
ba’ax e’esik artiistikóo kuxtal: 
Roman Polanski, Woody 
Allen yéetel walkila’ Capitán 
Sparrow. Wa tumen nojoch 
ba’abalo’ob te’e páantayao’, 
láayli’ xan nojoch ba’abalo’ob 
ti’ tuláakal u jeel ba’al tu 
kuxtalo’ob, ts’o’okole’ te’ela’, 
mix máak bin u k’áat ti’ob jun 
chan súutuk papaxk’ab kéen 
oojko’ob tu kúuchil Grand 
Théâtre Lumiére.

U tsoolil u yúuchul 
ba’ale’, jóok’ tu t’aanil Chiara 
Mastroianni –u paalil Marcello- 
máax tu k’ubaj Palma de Oro 

ti’ Michael Douglas yóok’lal 
tuláakal meyaj u beetmaj, 
ts’o’okole’ chíikpaj xan Uma 
Thurman, máax xan yaan 
juntúul u paalil ku chíikpajal 
Stranger Things. Jach ya’abach 
láak’tsilil chéen ti’al ma’ u 
beeta’al u kuentail.

Ba’ale’, kéen xi’ik u sáasil 
k’iine’, ku tíip’il u sáasil le 
cha’ana’, Michael Douglas 
ku ye’esik ts’o’ok u chan 
yantal u ja’abil, ku ts’áak 
u leentes ti’al u béeytal u 
xokik telepromter yéetel 
ku k’a’ajsike’ maas úuchben 
leti’ ti’ le cha’ano’. Chéen 
chaantakile’, ku jáan 
kolikubáaj ti’ Chiara tumen 
ma’ u k’áat ka áanta’ak 
tumen mix máaki’, u k’áate’ 
chéen leti’ machik u chíikulal 
le chíimpolalo’. 

Beey túuno’, tu chan 
súutuke’, ku chíikpajal 
Catherine Deneuve -ka’aj 
káaj u t’aane’ tuupul le 
mikroofonóo, ba’ale’ ka’aj tu 

ts’aaj kuentae’ leti’e’ teeknikóos 
yanchaj u yutskíinsiko’ob 
ba’ax ku yúuchul. Ka’aj ts’o’ok 
u t’aane’, k’uch Chiara, u paalil 
xan Catherine yéetel Marcello- 
ku k’áatik ti’ wa ma’ tu tuklik 
wa yaan ba’ax jtu’ub ti’; le 
beetike’ “Bella de Día” suunaj 
tak tu’ chúumukil éesenaryo 
ti’al u k’a’aytik u chúunul le 
Cha’ano’, ka’alikil u beeta’al xan 
tumen Michael Douglas ba’ale’ 
ich inglés t’aan.

Jujump’íitil túune’, ku 
káajal u ye’esa’al cha’ano’ob. Le 
beeta’an tumen Depp; beyxan 
le jo’olbesa’an tumen Kore-eda, 
máax náajalt Palma de Oro tu 
ja’abil 2018, walkila’ tu beetaj u 
cha’anil Monstruo (Kaibutsu), 
tu’ux ku ye’esik chi’ichnak 
ba’alo’ob, ba’ale’ tu ts’ooke’ ku 
máan táanil le yaabilajo’.

Cha’ane’, ku much’ik 
máak, ts’o’okole’ ma’ chéen 
leti’e’ máaxo’ob beetik le 
cha’ano’obo’, tumen ku 
much’ik kaaj ku seen meyaj 

ti’al u jeel je’ik bejo’ob, kaaj ku 
kaxtik u jach utsul nook’, ti’al u 
kaxtik u yokol “tu jach ts’ook” 
súutukil”. Bejo’obe’ ku chu’upul 
yéetel ayik’al nook’o’ob.

Beyxan péeriodistaobe’ 
jach ya’abo’ob. Jts’a’abo’ob 
ti’ saalas tu’ux béeychaj 
u cha’antiko’ob ba’ax 
úuchik, jatsa’an chéen ti’al 
le meyajo’, tumen ya’ab u 
yila’al séelularées, laptos 
yéetel ma’ tu chíikpajal mix 
jump’éel bestiidóo mix xan 
jump’éel saakóo.

Tuláakal le je’ela’ ti’ ku 
yúuchul Palais des Festivals, 
ts’o’okole’ kex ti’ ya’abach 
máak ku tu’ubule’, leti’e’ 
kúuchil náach kaláanta’an 
tumen jump’éel u ch’enebil 
u kúuchil k’alab yaan Île de 
Sainte-Marguerite, tu’ux 
oksa’ab Hombre de la Máscara 
de Hierro, juntúul máak 
ojéelta’ab yanchaj, ba’ale’ 
beeta’ab tak u cha’anil. Tak le 
je’elo’ chíika’an ti’ Cannes. 

Múuyalo’obe’ ku máansiko’ob bakteerias 
mu’uk’a’antako’ob tu táan áantibiotikóos: xaak’al

▲ Ye’esajil ti’ bix u tukulta’al ka’ach le ba’. Oochel Megan Jacobs / Universidad de Portsmouth
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U nojochil Pliosauriose’ ku chukik tak ka’atéen le beyka’aj 
juntúul oorkáa, tu chíikbesaj jump’éel túumben xaak’al
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Aquí no hay expropiación,

ni pleito con don Germán;

en Ferrosur no hay champán,

¡es por bien de la nación!
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¡BOMBA!

Zelenskie’ tu k’amaj túumben k’uben t’aan ti’al u 
ts’a’abal míilitar yéete díiplomatikóo áantaj ti’ G7
Presidente ucraniano obtuvo nuevas promesas de apoyo militar y diplomático del G7 
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Diana Mireya Tun Batun gana el Premio Internacional Waldemar Noh Tzec 2023

Diana Mireya Tun Batun náajalt noj chíimpolal yóok’lal 
maaya ts’íib ti’ le ja’abil 2023a’

t Ikil u kaxtik u mu’uk’ankúunsik yéetel u chíikbesik 
maaya miatsile’, xts’íib síij tu lu’umil Quintana Roo, 
tu chan kaajil  X-Cabil, ti’ u méek’tankaajil José 
María Morelos, ku meyajtik jejeláas ba’alo’ob yaan 
u yil yéetel le t’aano’, le beetike’ yóok’lal u ts’íib 
U Juum Woojil T’aano’obe’, chíimpolta’ab yéetel 
Premio Internacional Waldemar Noh Tzec 2023. 
Oochel Facebook Mireya Tun Batun

t En busca de fortalecer y resaltar la cultura 
maya, la poetisa quintanarroense, originaria de 
X-Cabil, municipio de José María Morelos, trabaja 
en proyectos y creaciones en lengua maya, lo que 
la hizo acreedora al galardón de poesía por su obra 
“U Juum Woojil T’aano’ob”.

ANA RAMÍREZ / P 7

No es expropiación, la concesión a Ferrosur, sino 
ocupación temporal por utilidad pública: SG

Día de la Diversidad Cultural promueve el 
reconocimiento por el otro: Salomón Bazbaz

Ma’ tokbáajil, le jts’a’ab ti’ 
Ferrosuro’, chéen u majáanta’al 
jun jaats k’iin ti’al u yutsil kaaj: SG

U K’iinil u Jejeláasil Miatsile’ ku 
péektsiktik u chíimpolta’al éet 
wíinikil: Salomón Bazbaz
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ULISES CARRILLO Y LJM

OPINIÓN

Cha’ano’ob saatal

Extravíos fílmicos
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